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Мария БЕРК

Все вызволенные 
из подземного плена 
доставлены в больницу 
с сильным истощением.

Почти семнадцать дней 12 школь-
ников (детям от 11 до 16 лет) и их 
25-летний футбольный тренер про-
сидели в полузатопленной пещере 
в Таиланде. В воскресенье началась 
уникальная спасательная операция. 
К моменту подписания номера дайве-
рам удалось вывести на поверхность 
восьмерых детей. 

В Таиланде спасли 
восьмого мальчика 
из затопленной 
пещеры
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ  

зА МИНУвшИЕ СУТКИ

РазоРиТ Россию чемпионаТ       
или сделаеТ богаТой?

Подробности читайте 
на > страницах 12 - 13.
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Александра КОзЛОвА

Глава Минфина 
Антон Силуанов 
оценил результаты 
повышения 
возраста выхода 
на отдых.

В Минфине подсчитали 
размер будущих пенсий 
россиян. Глава Минфина 
Антон Силуанов поо-
бещал, что к 2024 году 
средний размер пенсии в 
России составит 20 тысяч 
рублей. 

- Задача, которую по-

ставил президент, - рост 
пенсий темпами выше 
инфляции, - объяснил он. 
- Подготовлены изменения 
пенсионного законода-
тельства, которые должны 
улучшить положение нера-
ботающих пенсионеров, 
обеспечить достойную 
пенсию. Размер пенсий по 
старости неработающим 
пенсионерам уже в сле-
дующем году увеличится 
в среднем на сумму 1000 
рублей. А к концу шести-
летнего периода - в 2024 
году - мы ожидаем размер 
средней пенсии порядка 

20 тысяч рублей. Соответ-
ственно к уровню 2018 
года они вырастут на 35%.

Сейчас средний раз-
мер страховой пенсии в 
России - 14 137 рублей. 
Ее повышение станет воз-
можным благодаря по-
степенному увеличению 
пенсионного возраста. С 
2029 года все мужчины 
будут выходить на пенсию 
в 65 лет. Женщины - в 63 
года, но с 2034 года. За-
конопроект об этом мо-
жет быть принят Госдумой 
в первом чтении уже в се-
редине июля.

ЦЕНА ДОГОвОРНАЯ

через шесть лет пенсии вырастут на 35% Дворняжка спасла 
хозяйку от медведя

Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

Косолапый 
пришел прямо на 
окраину города.

33-летняя Юля Мухлыги-
на работает оператором 
связи, дежурит в сторож-

ке возле радиоточки на 
окраине Красноярска. По-
всюду лес и дачи, но она 
не боится, тут всегда спо-
койно, да и «сторож» Рекс 
рядом. Беспородный пес, 
кто-то щенком принес его 
два года назад, так он и 
остался. Недавно вечером 
Юля услышала, как Рекс за-
лился яростным лаем.

- Думаю, может, суслика 
какого гоняет, - рассказы-
вает Юля. - Выхожу и вижу 
- калитка отворена. Пошла 
закрыть, а-а-а, прямо в трех 
метрах - медведь! Смотрит 
в упор! Я окаменела. А в го-

лове медленно: коне-е-ец...
Вдруг из-под Юлиных ног 

на хищника бросился Рекс. 
Подскочил почти к морде, 
потом на метр назад, снова 
бросается. 

- Я в сторожку со всех 
ног! Давай в полицию зво-
нить. Когда подъехали по-
лицейские, косолапый еще 
был поблизости. Отстрели-
вать его не стали, попугали 
только сиреной в надежде, 
что уйдет, - так и вышло. 

А пес теперь ходит геро-
ем, хотя незваный гость и 
потрепал его. Но до соба-
чьей свадьбы заживет.

газета нашего города ● пенза-саранск

С 9.05
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Встреча 
президентов  
сШа и России:
прогнозы Читайте на >  странице 4.

Волна волной, а обед  
по расписанию
Гид по общепитам на курортах
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Дмитрий СМИРНОВ

Глава Ингушетии 
пригласил президента 
на закладку 
нового завода.

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров на встрече с президен-
том не упустил случая обра-
тить внимание на особо акту-
альную во время чемпионата 
мира по футболу проблему.

- Мы сегодня единственный 
регион, где нет своего стадио-
на, - заявил Евкуров. - Мы не 
просим 30-тысячный - 15-ты-
сячный стадион. Чемпионат 
мира - всенародный праздник 
в стране. Все ликуем. Подарок 
такой от вас на День республи-
ки: если можно, поддержите, 
пожалуйста, дайте поручение 
Виталию Мутко.

- Пусть проработает, - не 
возражал Владимир Путин, но 
доклад о ситуации в республи-
ке попросил начать с одной 
из главных проблем - с водо-
снабжения.

- Это крайне болезненная 

тема, - доложил глава Ин-
гушетии. - Сегодня есть ряд 
населенных пунктов, где, во-
первых, сети изношены, во-
вторых, добыча воды... Если 
раньше глубина скважин бы-
ла одна, то сегодня это уже 
совершенно другие глубины, 
вода там истощается. Поэ-
тому просил бы поддержать 
проект программы по водо-
обеспечению республики, 
которая разрабатывается в 
министерстве строительства.

Евкуров пригласил пре-
зидента на закладку завода 
по производству соков, дет-
ского питания и в перспек-
тиве - пектина (пищевой 
добавки - полисахарида нату-
рального происхождения) на 
базе крупнейшего в Европе 
«Сада-гиганта Ингушетия».

- Мы сегодня на 90% им-
портозависимы от пектина. 
Если мы этот завод поставим, 
это уже совместный проект с 
итальянцами, мы будем 40% 
(российского производства 
пектина. - Ред.) обеспечи-
вать, - пообещал он.

ЗДОРОВЬЕ
Пять 
неожиданных 
видов летней 
аллергии

ВИДЕО
54-летняя 
россиянка, которой 
изменил муж, стала 
звездой Рунета

ПОЛЕЗНО
Правила перевозки 
животных в самолете: 
что нужно знать 
перед путешествием
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Чем живет 
Кремль? 

Дмитрий Смирнов 
рассказывает 

в «Коридорах власти» 
по будням с 9.45 

(мск) на Радио «КП».

 � ПРОЧИТАНО В ЗАПАДНЫХ СМИ

Как зарубежные 
издания отреагировали 
на итоги матча 
Россия - Хорватия. 

Аббас ДЖУМА 

Западные издания не стали 
злорадствовать по поводу про-
игрыша российской сборной. 
Журналисты признали высокий 
уровень наших футболистов и 
даже написали о возрождении 
российского футбола. 

 � Bloomberg:
«Хорватские болельщики в Со-

чи были в восторге от победы, 
но и россияне были в восторге 
от игры. Потрясающая атмосфе-
ра. Очень сложный для хорватов 
матч, ведь весь стадион был про-
тив них».

 � The Independent: 
«Российская сборная вдохнови-

ла народ своими выступлениями. 
Они весь мир потрясли неожидан-
ными победами». 

 � The Telegraph: 
«Английская команда должна 

быть благодарна за то, что смог-

ла избежать встречи с русскими. 
Это было бы одним из самых по-
литически заряженных событий 
после отравления Скрипалей». 

 � The Guardian: 
«Приятно было видеть отточен-

ность и прямоту принимающей 
страны. Хорватия даже выгляде-
ла немного напуганной в первые 
минуты матча». 

 � The New York Times: 
«Никто и не ждал, что Россия 

задержится на своей собствен-
ной вечеринке надолго. Ранее 
футболист Александр Самедов 
сказал, что все, чего он хочет, 
- это чтобы страна гордилась 
ими. Что же, он и его товарищи 
по команде сделали это. И даже 
больше». 

 � BBC:  
«Российские болельщики долго 

аплодировали своим футболи-
стам после финального свист-
ка. Отличный чемпионат мира. 
Россия может гордиться своими 
достижениями. Игроки показали, 
что они прекрасно понимали - та-
кая возможность бывает едва ли 
не раз в жизни».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Несмотря на ставший уже чуть ли не слоганом ЧМ «футбол вне 

политики», НАТО тут же перевело итоги матча Россия - Хорватия в 
политическое русло. Там подчеркнули, что все оставшиеся на Кубке 
мира команды - члены альянса. Об этом написано на официальной 
странице НАТО в Twitter.

- НАТО изначально создавалось для того, чтобы победить СССР. В 
военном плане этого сделать не удалось. И не удастся. Подобные 
заявления - это такое выражение досады от того, что так прекрас-
но у нас проходит чемпионат мира, - говорит директор Центра 
стратегической конъюнктуры Иван Коновалов. - Они на За-
паде ждали, что мы провалимся. Пугали своих граждан накануне 
соревнований. Но те все равно поехали в Россию и убедились, что 
у нас спокойно, безопасно и все очень достойно организовано.

«Они весь мир потрясли 
неожиданными успехами»

Евкуров попросил 
у Путина стадион
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Пользуясь футбольным 
ажиотажем, Юнус-Бек 
Евкуров пожаловался 

Владимиру Путину, 
что в Ингушетии нет 
стадиона. А иметь 
стадион хочется.

Дмитрий СМИРНОВ

И встретится 
с футболистами 
сборной России.

Мундиаль еще не 
успел завершиться, а на 
повестке дня уже тема 
использования его на-
следия - материального 
и нематериального. Со-
вещание по этой теме 
Владимир Путин про-
ведет на следующей не-
деле в Калининграде. Там 
на совместном заседании 
Совета по развитию физ-

культуры и спорта и на-
блюдательного совета 
Оргкомитета-2018 будут 
уже предметно обсуж-
дать, что делать со ста-
дионами и спортивной 
инфраструктурой и как 
использовать подъем в 
массах, вызванный успе-
хом сборной России. 

Среди участников со-
вещания будет и главный 
тренер сборной России 

Станислав Черчесов, 
чье мнение Путин тоже 
хочет выслушать.

- Президент будет рад 
видеть Станислава Чер-
чесова среди участников 
этого мероприятия, что-
бы не потерять эту фут-
больную динамику, обе-
спечить полную загрузку 
объектов, которые были 
построены для чемпиона-
та мира, - рассказал Дми-

трий Песков. - Черчесо-
ва он пригласил принять 
в этом активное участие.

При этом Путин плани-
рует провести в ближай-
шее время отдельную 
встречу с футболистами 
сборной России, чтобы 
лично поздравить их с вы-
дающимся результатом.

Репортажи 
с ЧМ-2018 - 

на стр. > 12 - 15.

КСТАТИ
Президент обсудит с Черчесовым 
наследие чемпионата мира

 � КОШЕЛЕК

Олег АДАМОВИЧ

У обеспеченных россиян ин-
фляция оказалась выше, чем 
у бедных.

Мы привыкли к тому, что богатые 
обычно становятся лишь богаче, 
а бедные - беднее. Но сегодня, по 
данным Росстата, это не так: за 
первые пять месяцев 2018 года 
инфляция условных олигархов рос-
ла быстрее, чем у всех остальных.

Правда, разница составила всего 
0,2%. Мелочь, но приятно. Средняя 
инфляция по стране с января по 
конец мая составила 1,6%.

Почему же инфляция не оди-

накова для всех? По словам гла-
вы Росстата Александра Сури-
нова, дело в потреблении.

Богатые больше тратят денег 
на зарубежный туризм, лечение в 
частных клиниках, обслуживание 
лимузинов и яхт. Вот это все за 
полгода подорожало на 1 - 4,5%. 
Говорят, стоимость планового те-
хобслуживания Rolls-Royce подско-
чила аж на 5%! У тех же, чьи доходы 
малы, значительная часть денег 
уходит на коммунальные платежи. 
А они в первые пять месяцев почти 
не поднялись. 

А ведь еще несколько лет назад 
было наоборот: яхты, виллы деше-
вели, олигархи покупали их с замет-
ным дисконтом - для них инфляция 
вообще была отрицательной.

Правда, Суринов назвал инфля-
цию за первые пять месяцев. А 
коммунальные платежи поднялись 
с 1 июля в среднем на 4%. Веро-
ятно, если пересчитать инфляцию 
за шесть с половиной месяцев, то 
простые люди опять в проигрыше.

Как сохранить 
и приумножить капитал 

к старости - на > стр. 6.

Богатые тоже платят

Россия
www.kp.ru
 10.07.2018 Картина дня: в верхах

FM.KP.
RU
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Елена КРИВЯКИНА

А в 2 тысячах школ 
наконец появятся 
теплые туалеты...

До 2020 года пра-
вительство расширит 
использование матка-
питала и разработает 
новые меры поддерж-

ки семей с детьми. Об 
этом сообщил Дмитрий 
Медведев. Для детей 
из многодетных семей 
откроют бесплатные 
кружки, секции и кур-
сы. 

- Один из главных 
вопросов - жилье. 
Будем стараться по-
могать прежде всего 
многодетным семьям, 
чтобы они могли при-
обрести в ипотеку но-
вую квартиру или дом 
по пониженной ставке 
6%. Готовим поправ-
ки в законодательство, 
когда льготная ипоте-
ка будет доступна при 
рождении четвертого и 
последующего детей, - 
сообщил Медведев. 

Сократится и очередь 
на получение земель-
ных участков, выдава-
емых после рождения 
третьего ребенка. 

Премьер рассказал, 
что к 2025 году в Рос-
сии создадут 6,5 мил-
лиона дополнительных 
учебных мест в шко-
лах. 

- У нас более 2 тысяч 
школ без теплых туа-
летов. Это катастрофа! 
Потом девочки и маль-
чики страдают беспло-
дием! - заявила спикер 
Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

По ее словам, Сов-
фед занялся этой про-
блемой и до конца года 
должен ее решить.

- Надо правильно де-
лить ответственность. 
Это задача регионов. 
Нужно просто сказать 
номера школ и поста-
вить эту задачу перед 
субъектами Федера-
ции, - заявил Медве-
дев.

Главными приорите-
тами программы «Де-
сятилетие детства» 
Медведев назвал дет-
ское здоровье и безо-
пасность. 

- Нужно совершен-
ствовать систему про-
филактики, медпомо-
щи, вопросы питания, 
здорового образа жиз-
ни, спортивного вос-
питания, - сказал пре-
мьер.

Наша команда в 1/4 финала чемпионата 
мира по футболу уступила хорватам 
по пенальти и покидает мундиаль 
(см. стр. 14 - 15).

Что бы вы пожелали 
сборной России?
Юрий ЛОЗА, певец:

- Нужно избавиться от своих комплексов. Мне вот этот 
проигрыш хорватам гораздо ближе, чем победа над испан-
цами. Вышли без малейшего комплекса лузера или проиграв-
шего. Бились как равный с равным. Ребята, мы не слабее. 
Выходите и играйте! Нечего ставить никаких автобусов в 
штрафной. Выходим с настроем на победу - бьемся и забиваем.

Александр МОСТОВОЙ,
экс-полузащитник сборной России:

- Денис Черышев вернулся в сборную, залечил раны, за-
бил шикарный гол (и не один. - Ред.). У него будет еще много 
таких игр, ему нужно просто не сбавлять оборотов. 

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Оставаться такими нормальными мужиками. Ребята вышли 

на поле и играли за каждого и для каждого болельщика. Нет 
глупых понтов, выпендрежа. Футболисты, уходя в раздевалку, 
благодарили Бога за матч. Главное - никому не зазнаться.

Виктория ЛОПЫРЕВА, фотомодель, посол 
чемпионата мира по футболу 2018 года:

- Хочу поблагодарить Игоря Акинфеева и Артема Дзюбу. 
Артем говорил в интервью, что мы должны умереть на поле. 
Он продемонстрировал своими действиями, что полностью 
отдавался победе: пацан сказал - пацан сделал.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Некоторые игроки вызывали у меня не просто раздражение, 

а удручение. Нужно внимательнее относиться к ситуации. А 
так наши молодцы. Мы были близки к большой победе. Но 
чудо нам не помогло. 

Юлия МЕНЬШОВА, актриса:
- У нас есть надежды на то, что наш футбол возрождается. 

А этот проигрыш вообще не стыдный. Борьба была такая 
мощная, честная - футболисты играли, превозмогая себя. 

Лариса ВЕРБИЦКАЯ, телеведущая:
- Наши ребята заслуживают самых добрых слов поддержки 

от болельщиков. Им немного не повезло. Игра есть игра. Они 
подарили нам восхитительные эмоции.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Нам нужно развивать детский футбол. Чтобы на замену 

старикам пришел обученный молодняк. Делать это нужно по 
советской системе.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 585 тысяч человек

Картина дня: деньги

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
73,94
+ 03 коп.

77,8
+ 1,4%

Самые 
горячие новости 

обсуждаем 
в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 
с  7.05 до 11.05 (мск) 

на  Радио «КП».

FM.KP.
RU

62,83 
- 29 коп.

FM.KP.
RU
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Вратарь команды Игорь Акинфеев на этом 
мундиале сделал все, что мог. И даже больше...

Александра КОЗЛОВА

Минфин уточнил новые 
параметры бюджета.

В ближайшие 3 года Минфин 
предлагает урезать расходы по 
ряду статей бюджета. Соглас-
но разработанному проекту 
«Основные направления бюд-
жетной политики» под нож по-
падут сферы культуры и СМИ, 
спорта, ЖКХ.  Меньше денег 
выделят на «национальную эко-
номику» (субсидии приоритет-
ным отраслям). И на решение 
«общегосударственных вопро-
сов» (содержание чиновничьего 
аппарата). 

Сэкономленное пустят на дру-
гие статьи бюджета. 

Увеличится финансирование 
национальной безопасности и 
работы правоохранительных ор-

ганов. Охране окружающей сре-
ды добавят несколько миллиар-
дов рублей. Возрастут расходы 
на образование  и социальную 
политику (см. графику).

В 2019 году на 20 млрд. урежут 
финансирование здравоохране-
ния. Но уже через год сфера по-
лучит значительную прибавку в 
100 млрд. рублей. Тот же самый 
маневр проделают со статьей 
«национальная оборона». 

Кроме того, в Минфине рас-
считали, как скажется на бюд-
жете повышение пенсионного 
возраста и НДС. И сколько бу-
дет выделено на выполнение 
майского указа президента. 
Обещанные правительством 
две индексации пенсий в год 
в новых поправках тоже учте-
ны. Напомним, в результате 
пособие должно расти в год на 
1000 рублей. 

Ради здоровья и безопасности 
пожертвуют  спортом, 
культурой и ЖКХ 

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Многодетные возьмут 
ипотеку под 6 процентов 
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КСТАТИ
Повышение НДС с 18 до 20% 

с 2019 года должно   обеспе-
чивать казне дополнительные 
630 - 670 млрд. руб. в год. 

На что пойдут эти деньги, в Мин-
фине не пояснили. 

Возможно, на выполнение но-
вых майских указов президента? 
Это развитие 12 национальных 
проектов по разным направле-
ниям социально-экономического 
развития. От снижения смертно-
сти и увеличения продолжитель-
ности жизни до обеспечения до-
ступным жильем небогатых семей. 
На эти цели  запланировано по-
тратить в ближайшие 3 года почти 
4 трлн. рублей.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Известный писатель на Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru) 
ответил на вопросы редакции и слу-
шателей о том, перевернется ли мир 
после встречи президентов России и 
США 16 июля в Хельсинки...

ПОДАРКи - в слеДующий РАз
- Грядущая встреча двух прези-

дентов политическую повестку дня 
заняла полностью, но я бы не пре-
давал этому саммиту судьбоносного 
значения.

- Но почему?
- Не будем очаровываться, что-

бы не пришлось разочаровываться. 
Наши американские партнеры вне 
зависимости от президента, кото-
рый возглавляет их страну, одина-
ково неуступчивы в переговорах. И 
нет оснований считать, что сейчас 
решено преподнести нам какой-то 
подарок.

- Так никто в России от американ-
цев в Хельсинки объятий с поцелуями 
и нет ждет...

- Напомню: все наши замечатель-
ные «договоренности» и «проры-
вы», вызывавшие слезы умиления 
в горбачевско-ельцинские времена, 
были за наш счет. Русские лет 20 хо-
дили с американцами в ресторан, но 
платили почему-то все время именно 
мы. Понятно, они нас любят, по-
тому что заказывают самые дорогие 
блюда, но за наш счет и в мировом 
масштабе. Не вижу никаких осно-
ваний, чтобы нам вдруг отплатили 
сторицей за наивную доброту Горба-
чева и Ельцина. И Трамп с присущей 
ему коммерческой жилкой захочет 
продать нам то, что является нашим 
давным-давно.

- Крым имеете в виду?
- Ну да, с XVIII века… И Трамп 

аккуратненько намекает, что это, 
наверное, теоретически так. Но его 
в лоб спрашивают: «Можете вы при-
знать Крым российским?» Он тянет 
резину: «Посмотрим». Это означает - 
вы дайте мне что-то за это. Но по-
чему мы должны Америке отдавать 
что-то за свое, родное?

- Все крупнейшие западные СМИ 
рассуждают о возможном торге по 
статусу Крыма на встрече двух пре-
зидентов...

- Большие западные СМИ фор-
мируют повестку. Проходят четкие 
сигналы. Идут определенные прось-
бы - озвучить определенные темы. 
Если накануне встречи с Путиным 
газеты и телеканалы Европы и Аме-
рики начали задавать Трампу такие 
«странные вопросы» - это значит, 
что определенный сигнал посыла-
ется в Кремль. Но если вы просто 
«хотите обсудить Крым», то Рос-
сии это неинтересно. Крым - наш. 
Если стремитесь рассмотреть про-
блему в том ключе, что, мол, были 
не  правы, погорячились, Крым и 
правда ваш и с санкциями поспе-
шили… Ну  хорошо, с этим можем 
 согласиться - и дальше обсуждать 
конкретику.

Обменяют ли сиРию 
нА уКРАину?

- «Трамп человек вдумчивый, он 
реагирует на приводимые аргумен-
ты» - это сказал Путин после того, 
как стало известно, что 16 июля он 
встретится с американским коллегой. 
И добавил, что ждет конструктивного 
диалога.

- Ну да, Трамп умеет слушать. Но 
такого рода высказывания - это все, 
как правило, дипломатические ре-
верансы. Но что будет, когда они 
сойдутся один на один? Вдруг - хотя 
я считаю это почти невероятным - 
Трамп согласится с плавным пере-
ходом Украины в зону влияния Рос-
сии? Это должно сопровождаться 
немедленной остановкой граждан-
ской войны. Киев сам прекратит та-
кие действия, лишившись поддерж-
ки Вашингтона. Что Трамп попросит 
взамен? Америка неуступчива, а нам 
уже уступать нечего. Сирию, что ли, 
менять на Украину? Но тогда к нам 
через Среднюю Азию беда придет. 
Американцы боевиков с Ближнего 
Востока запустят к нам уже через 
Афганистан - транзитом через быв-
шие советские республики.

- Трамп может делать в Хельсинки 
громкие заявления, но конгресс - раз, 
и одернет его?

- В Россию впервые за многие го-
ды прилетели 6 сенаторов и одна 
конгрессменша. Все они республи-
канцы - то есть из партии Трампа. 
Все не переизбираются в этом году. 
То есть для них это не предвыбор-
ный пиар. Они приехали прощупать 
почву, озвучить ряд тем. Не перед 
каждой встречей лидеров приез-
жает такая делегация. Во времена 
Сталина - Рузвельта были послан-
ники в количестве «одна штука». 
И озвучивали самые деликатные 
предложения. Нынешние амери-
канцы  приехали, чтобы какой-то 
шарик нам  закатить - и дать время 
его обдумать.

- США - не сторона минских пере-
говоров, ну и что тогда Трамп может 
сказать нам по Украине?

- Трамп просто снимает трубку и 
звонит тому, кто у него главный по 
Украине. И выдает ему ценные ука-

зания - включить задний ход. После 
чего Киев не получает очередного 
транша. И если Украина не пере-
кредитуется - а ей вскоре отдавать 
миллиардов 20, - то для нее все пло-
хо. Но Трамп этого делать не станет.

- Американцы попытаются поймать 
Россию на блесну? Их риторика по-
сле выступления Путина 1 марта из-
менилась.

- На пустой крючок клюет толь-
ко очень голодная рыба. К встрече 
Трампа и Путина это не относится. 
Но американцы попытаются разы-
грывать это чередование - период 
охлаждения с периодом потепления. 
Про Трампа твердят, что он неурав-
новешенный - то добрый следова-
тель, то злой. Но подобная игра с 
Путиным не даст результатов. Если 
американцы попытаются на пустой 
крючок нанизать Крым - эта нажив-
ка на Россию не подействует.

вентилЬ не зАКРутят
- Ограничения ядерных вооруже-

ний - в горячей повестке Хельсинки?
- Это ограничение в повестку мо-

жет быть включено, но вопрос дру-
гой - а России такое ограничение 
надо? У нас идет процесс перевоору-
жения армии, ставятся на боевое де-
журство новые системы, в том числе 
межконтинентальные, - и тут вдруг 
попытка нас ограничить.

- Вентиль «Северному потоку-2» 
Трамп постарается прикрутить?

- Борьба за газопровод из России 
в Германию не закончится на этой 
встрече. Прикрутить его пытаются 
двумя способами. Первое - угрожая 
санкциями. Американцы давили на 
европейские компании, прямо или 
косвенно участвующие в проекте. Но 
где-то на высоком западном уровне 
взбрыкнули - негоже такое делать. И 
вот американцы уже решили, что не 

будут вводить санкций в привязке к 
«СП-2». Тогда они попытались гер-
манскими же руками разрушить вну-
тригерманскую коалицию, одобряю-
щую эту стройку. Но политического 
переворота в Германии - министр 
МВД против канцлера Меркель - не 
получилось. Склонить Меркель к 
уступкам не вышло. Трамп на время 
забудет о своем желании остановить 
«Северный поток-2». Может, даже 
прозвучат слова: «Стройте спокой-
но!»

- Тему вмешательства русских в 
американские выборы - а в ноябре у 
них новые выборы, в конгресс, - за-
кроют?

- Это обсуждать не станут - в пер-
вую очередь Трампу это неудобно 
обсуждать. Максимум, что будет: 
«Вы вмешивались в наши выборы? 
Нет? Запишите в протокол!»

- Выбор Хельсинки - это привет 
большой традиции? Здесь с амери-
канскими президентами встречались 
Брежнев в 70-е, Горбачев в 80-е, Ель-
цин в 90-е. Уже в этом году - началь-
ники генштабов России и США...

- Это удобная площадка в первую 
очередь для нас. Лететь ближе, чем 
до Вены. Лишние часы в воздухе ру-
ководителям точно не нужны.

Но, если вспоминать Хельсинк-
ские соглашения, которые там под-
писал Леонид Ильич, - они нам бо-
ком вышли. Запад их не соблюдал и 
никаких границ позже нам не помог 
сохранить. Запад вообще нарушил и 
Ялтинские договоренности, и Хель-
синкские.

- В группе конгрессменов и сенато-
ров, приехавших в Москву на разведку 
накануне встречи президентов, есть 
экономисты. Не хотят ли они нало-
жить лапу на сжиженный газ Ямала, 
а Трамп, часто действующий больше 
как бизнесмен, чем политик, это же-
лание 16 июля подтвердит?

- Тут зерно правды есть. Но не 
думаю, что вопросы прикладного, 
экономического, мелкого по сравне-
нию с глобальными политическими 
проблемами характера в Хельсинки 
будут обсуждаться даже где-то рядом 
со встречей руководителей двух го-
сударств.

- У нас Крым, Донбасс, Сирия, 
санкции. Что можем предложить 
Трампу взамен?

- Нам нечего предложить Трампу 
не потому, что у нас ничего нет. То, 
что они требуют или могут потребо-
вать, - для России жизненно важно. 
Например, Трамп может потребо-
вать (или попросить) Путина сдать 
Иран. Но мы уже столько всего на-
сдавали, что это будет потерей лица. 
О Донбассе я не говорю.

Эта встреча не станет праздником 
уступок России.

Политпрогноз

Полностью 
программу 
слушайте и 
смотрите на сайте

николай стАРиКОв:

Трамп Крым не признает,  
но и «Северный поток»  
не торпедирует
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Владимир Путин и Дональд Трамп уже дважды встречались  
(в том числе во Вьетнаме 10 ноября 2017 г., где сделан этот снимок),  

но один на один главные проблемы, которые волнуют 
Россию и США, до сих пор подробно не обсуждали...
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Виктор Рашников, 
владелец 
Магнитогорского 
металлургического 
комбината

На яхте Рашникова (3) 
есть шесть бассейнов, вер-
толетная площадка, песча-
ный пляж. Но главное на корабле не это - гараж Ocean Victory спро-
ектирован так, что в него прямо с воды может заплывать еще одна 
14-метровая яхта. Выглядит это как затопляемый док, способный 
принимать и хранить другие небольшие корабли.Алишер Усманов, 

контролирует USM 
Holdings

Олигарх назвал свою 
яхту (2) в честь мамы - 

«Дилбар». Корабль хоть и 
не самый длинный, но самый 

большой по водоизмещению 
среди всех кораблей миллиар-
деров - почти 16 тысяч тонн. 
На яхте Усманова - рекордная 
по мощности электростанция. 
А также самый большой яхтен-
ный бассейн, лифт и кинозал. 
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Картина дня: общество

Роман Абрамович, владелец 
инвесткомпании Millhouse 

По техническим параметрам эта яхта (1) чу-
десным образом напоминает самую большую атом-
ную подлодку страны «Юрий Долгорукий». Длина, размер 
экипажа совпадают (170 м, более 100 человек)! Даже 
цена у них примерно одинаковая - формально ракетоносец 
дороже, но наш-то олигарх докупил на свою яхту много 
недешевых игрушек.

У Абрамовича нет атомного двигателя и межконтинен-
тальных ракет, зато на Eclipse стоит вертолет, смонтиро-
ваны бронированные стекла, имеется кинозал, винный 
погреб. А заодно и система борьбы с папарацци - лазерная 
установка, выжигающая матрицу цифровых фотоаппаратов.

OCEAN VICTORY

DILBAR

2

3

156 метров
$550 млн. 

140 метров
$310 млн. 

Олег АДАМОВИЧ

Forbes составил 
рейтинг судов 
российских 
миллиардеров. 

В общей сложности 
топ-3 кораблей списка 
(всего там 41 лодка) 
стоит почти 1,5 млрд. 
долларов. В размахе 
миллиардерам не от-
кажешь. Некоторые 
яхты по размерам и 
количеству человек на 
борту способны зат-
кнуть флагманы иных 
флотов, а то и круп-
нейшие атомные под-
водные лодки.

Что же миллиарде-
ры получают за та-
кие деньги? Какие 
радости жизни мож-
но получить на яхте 
длиннее футбольно-
го поля?
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Олег АДАМОВИЧ

Россия отреагирова-
ла на дополнительные 
ввозные пошлины США.

США подняли пошлины 
на импортную сталь и алю-
миний. Дополнительные 
сборы ударили и по нашей 
металлургии. В ответ Дми-
трий Медведев подписал 
постановление «о компен-
сирующих мерах».

- Компенсирующие меры - 
это повышенные ставки им-
портных пошлин (25 - 40%) от 
стоимости ввозимого товара. 
Ими будут облагаться неко-
торые товары США, аналоги 
которых производятся в Рос-
сии,  - рассказал министр 
экономического развития 
Максим Орешкин.

По словам чиновника, под 
наши ответные действия под-
падает некоторая дорожно-
строительная техника (трак-
торы, асфальтоукладчики), 
нефтегазовое оборудова-
ние, инструменты для метал-

лообработки, оптоволокно. 
Шаг скорее формально-
протокольный - нанести этим 
ущерб экономике Штатов не 
удастся. Там этого просто не 
почувствуют.

В Минэкономразвития по-
считали, сколько Россия 
потеряет от увеличенных 
пошлин США. Сейчас мы 
продаем американцам на 
1,5 млрд. долларов стали и 
на 1,6 млрд. алюминия. По-
вышенные ставки обойдутся 
России потерями 538 млн. 
долларов. Наши ответные 
меры пока компенсируют 
только часть ущерба - 87,6 
млн. долларов. 

- Это компенсация, на 
которую по правилам ВТО 
Россия сейчас имеет право, - 
пояснил Орешкин.

Теперь мы готовим жало-
бу во Всемирную торговую 
организацию на действия 

Белого дома. Жалобы 
в ВТО направили еще Ки-
тай, Индия,  ЕС, Мексика, 
Норвегия. Некоторые из этих 
стран уже объявили о своих 
ответных шагах. Китай об-
ложил американские товары 
дополнительными сборами 
на 3 млрд. долларов. ЕС - на 
3,4 млрд.

Дональд Трамп развя-
зал торговую войну, чтобы 
выполнить свое главное 
предвыборное обещание: 
создать дополнительные 
рабочие места в США. За 
последние годы выплавка 
американской стали и алю-
миния сократилась в разы, 
так как импортные металлы 
(включая российские) ока-
зались дешевле. Сейчас ли-
дер Штатов хочет сделать 
национальную металлургию 
рентабельной, подняв цены 
на импортное сырье.

 � ЭХО ТОРГОВОЙ ВОЙНЫ

За наш алюминий ответят 
американские тракторы

Подготовил Олег АДАМОВИЧ.
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162,5 метра
$462 млн. 

Олигархи 
померились 
яхтами  

Ася ХОВАНСКАЯ, Аббас ДЖУМА

В Британии привычно 
готовы винить Москву.

После выписки Сергея и Юлии 
Скрипалей тема отравления нервно-
паралитическим веществом в Британии 
снова на первом плане: отравленная якобы 
тем же газом британка Дон Стерджесс из 
города Эймсбери (по соседству с печально 
знаменитым Солсбери) скончалась.

Напомним, 44-летнюю женщину с ее спут-
ником Чарли Роули 30 июня госпитализиро-
вали в критическом состоянии. Скотленд-
Ярд быстро объявил, что пара находится 
под воздействием того же вещества, что и 
Скрипали. А в воскресенье СМИ сообщили 
о смерти Стерджесс. Состояние Роули по-
прежнему критическое. В расследовании 
заняты сто детективов контртеррористи-
ческого подразделения Скотленд-Ярда и 
полицейские графства Уилтшир.

- Я потрясена и шокирована смертью Дон 
Стерджесс, мои мысли и соболезнования 
направлены ее семье и близким, - заявила 
премьер Британии Тереза Мэй.

Видевший же их до госпитализации друг 
Крейг Пэттенден рассказал, что накануне 
отравления те ехали в автобусе, и Чарли 
был то ли сильно под градусом, то ли под 
воздействием наркотиков.

- Он часто употреблял героин или кокаин. 
Все симптомы отравления появились уже в 
субботу, - сообщил он. - У обоих шла пена 
изо рта, зрачки сузились так, что их почти 
не было видно. Они говорили бессвязные 
вещи. Думаю, источником заражения было 

что-то, что Дон подобрала на улице, - оку-
рок, например...

- Я с самого начала выразил мнение, что 
отравление этой пары никак не связано 
физически с атакой в Солсбери, где Скри-
пали остались в живых. Все эти выдумки 
не выдерживают критики со стороны лю-
бого специалиста, который знаком с его 
свойствами,  - отреагировал в Фейсбуке 
участвовавший в разработках «скрипа-
левского» газа А234 и сбежавший потом 
в США Вил Мирзаянов.

Однако Москву вновь без всяких доказа-
тельств попытались обвинить в подрыве нац-
безопасности Соединенного Королевства.

- Глаза всего мира смотрят на Россию, - 
предупредил министр внутренних дел 
Британии Саджид Джавид.

- Призываем британские правоохрани-
тельные органы не идти на поводу грязной 
политической игры и начать взаимодей-
ствие с Россией, - ответила на это офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.

- Цели этого нового странного отравле-
ния могут быть разные  - например, под-
портить фон предстоящего российско-
американского саммита, - считает глава 
Комитета Госдумы по международным 
делам Леонид Слуцкий. - Глава британ-
ского МВД уже поспешил не исключать 
возможность «скоординированных дей-
ствий с союзниками» против России. Рос-
сийские правоохранительные органы выра-
зили готовность оказать все необходимое 
содействие расследованию. Рассчитываем, 
что оно будет честным, и объективным.

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Скончавшаяся якобы от «яда Скрипалей» 
женщина заразилась от окурка?
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Ирина НИКИТИНА

Июль. Купальный сезон в 
самом разгаре, и многие 
стремятся провести жаркие 
летние деньки возле 
водоемов. Конечно, не у 
всех есть возможность 
отправиться на юг, к морю, 
поэтому большинство 
пензенцев вынуждены 
отдыхать на местных пляжах. 
Но все ли так гладко с ними?  

В Пензе официально запрещено ку-
паться во всех открытых водоемах. Но 
кого это остановит? Люди постоянно на-
рушают запрет, несмотря на то, что вода 
кишит микроорганизмами, которые могут 
вызвать инфекционные заболевания. На 
городские пляжи иногда по-настоящему 
страшно приходить из-за царящей здесь 
антисанитарии, многочисленных наруше-
ний и неадекватных посетителей.

Отправимся к зоне отдыха у ГКБ СМП 
им. Захарьина. На пляже даже в будний 
день много народу. Посетители охотно 
плавают, несмотря на три предупрежда-
ющих таблички «Купаться запрещено!». 
Бросается в глаза отсутствие лягушат-
ника для детей. Нет спасательного и 
медицинского пунктов… А если несчаст-
ный случай? 

На пляж перед открытием сезона явно 
привезли новый песок, но что мы видим 
под ногами? Многочисленные «следы» 
пребывания отдыхающих: окурки, крыш-
ки, фантики, шелуха и прочий мусор. 
При этом рядом виднеются урны. Можно 
встретить собак, которые с удовольстви-
ем гуляют и купаются в пруду вместе со 
своими хозяевами. На весь пляж - всего 
две кабины для переодевания. Туалет 
расположен вдали от берега, что за-
ставляет детей (и не только) справлять 
нужду в кустики неподалеку или, что еще 
хуже, прямо в реку.

Понятно, что вода не соответствует 

гигиеническим нормативам по микроби-
логическим показателям: в ее составе 
зафиксировано превышение содержания 
различных бактерий, что свидетельству-
ет о недостаточной очистке воды и фе-
кальных загрязнениях. А ведь находятся 
смельчаки, которые ловят здесь рыбу!

- В общем, пляж нормальный, но есть 
большой минус: довольно грязно - как 
на песке, так и в воде, - комментирует 
отдыхающая Анна. - Было бы отлично, 
если здесь установили беседки и пло-
щадки для детей.

Зона отдыха на берегу Суры со сторо-
ны ул. Павлушкина также представляет 
собой безрадостную картину. К летнему 
сезону пляж оборудован плохо: меди-
цинского и спасательного пунктов нет, 
мостков для ныряния - тоже, туалет да-
леко от берега, контейнеры для твер-
дых бытовых отходов отсутствуют. Глаз 
«радуют» внушительные кучи мусора, 
оставленные отдыхающими: бутылки, пла-
стиковая посуда, пакеты, окурки… Люди 
охотно разводят костры вдоль берега, не 
задумываясь о правилах пожарной без-
опасности и о том, что в Пензенском рай-
оне действует особый режим. На пляже 
можно встретить нетрезвые компании, 
весело проводящие время у воды...

Нужно признать честно: большинство 
городских пляжей оборудовано неиде-
ально, и кабинок не хватает, и лежаков 
нет, и лягушатников, но стоит ли думать 
об этом, когда сам народ сам не заинте-
ресован в порядке? Не будем забывать 
известную мудрость: «Чисто не там, где 
убирают, а там, где не мусорят».

Конечно, альтернативой местным пля-
жам для любителей поплавать могут по-
служить городские бассейны. Например, 
в ДС «Буртасы» разовый сеанс на одного 
человека обойдется в 160 рублей. Або-
немент на неограниченное количество 
посещений бассейна на месяц составит 
2600 рублей. Во Дворце водных видов 
спорта «Сура» можно поплавать за 170 
рублей или приобрести месячный абоне-

мент за 2700 рублей. В ФОКе «Дельфин» 
разовое посещение обойдется в 176 
рублей, а абонемент на неограниченное 
количество посещений бассейна - 2915 
рублей. Дворец водного спорта на ул. 
Калинина, 115 предлагает разовый сеанс 
за 135 рублей и месячный абонемент 
для взрослых за 2400 рублей.  В ДС 
«Олимпийский» один сеанс стоит 140 
рублей, абонемент в бассейн (15 заня-

тий в месяц) - 1700 рублей. Открытый 
плавательный бассейн УОР (п. Ахуны) 
предлагает разовый сеанс за 170 рублей 
и абонемент на месяц за 2500 рублей.

К сожалению, не все могут позволить 
себе посещать бассейн - ведь это удо-
вольствие не из дешевых. В бассейнах 
дорого, а на пляжах страшно. Что вы-
брать? Пусть каждый решает для себя 
сам. 
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Алиса НЕВСКАЯ

Заседание прошло 
в Доме республики.

На прошлой неделе 
участники комиссии по 
координации работы по 
противодействию корруп-
ции в Республики Мордо-

вия обсудили ряд важных 
вопросов.

В их числе - меры, пред-
принимаемые правоохра-
нительными и контроли-
рующими органами для 
обеспечения соблюдения 
законодательства о про-
тиводействии коррупции 
при использовании бюд-
жетных средств и иму-
щества, находящегося 
в государственной или 
муниципальной собствен-
ности. Кроме того, участ-
ники заседания подвели 
итоги работы ведомства 
в прошлом году.С докла-
дом выступила замести-
тель Министра здраво-
охранения Республики 
Мордовия Елена Степа-
нова.  

Во время встречи участ-
ники утвердили состав ра-
бочей группы комиссии по 
рассмотрению вопросов, 
связанных с декларация-
ми о доходах чиновников.

 ■ РОССИЯ, ВПЕРЕД!

Анна ЧЕРНАЯ

Учреждение распахнет 
свои двери через 
несколько месяцев.

На прошлой неделе  Глава Мордовии 
Владимир Волков провел выездное 
совещание, главной темой которого 
стало завершение строительства Уни-
версального зала в Саранске. 

Объект планируют ввести в эксплуа-
тацию ближе к концу года. Владимир 
Волков подчеркнул, что в середине 
декабря в Саранске пройдет чемпи-
онат России по фигурному катанию. 

- Универсальный зал, безусловно, 
подходит для проведения этих сорев-
нований, - заявил глава региона. -  Об 
этом мы говорили с Президентом фе-

дерации фигурного катания на конь-
ках России Александром Горшковым 
и легендарным тренером Татьяной 
Тарасовой. Конструктивно все воз-
можности у Универсального зала для 
того, чтобы принять соревнования по-
добного уровня и масштаба, имеются. 
Поэтому нужно объединить усилия 
генерального заказчика, проекти-
ровщиков, подрядных строительных 
организаций, составить детальный 
план производства работ, их финан-
сирование и успеть в срок!

Напомним, в этом году Мордовии из 
федерального бюджета на строитель-
ство Универсального зала в Саранске 
была выделена субсидия в сумме 580 
миллионов рублей. Соответствующее 
распоряжение подписал премьер-ми-
нистр России Дмитрий Медведев. 

Антикоррупционная 
комиссия Мордовии 
подвела итоги работы 
в прошлом году
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Что не так с 
пензенскими пляжами?

Отдыхающих не останавливают даже таблички с запретами.

Универсальный зал в Саранске 
примет чемпионат России 
по фигурному катанию
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Дарья КРЫЛОВА

В Японии повесили 
лидеров тоталитарной 
секты, которая  
в  90-е годы устроила 
теракт в  Токио  
с газом зарин и  сумела 
проникнуть в Россию.

В пятницу трое охранников 
Токийского центра заключе-
ния - огромного тюремного 
комплекса в японской сто-
лице - одновременно нажа-
ли кнопки на трех специаль-
ных пультах, установленных 
в специальном помещении. В 
то же мгновение в комнате за 
стеной в полу открылся люк, 
в который рухнул человек со 
связанными руками и петлей 
на шее.  Хитрый механизм 
сработал по сигналу лишь с 
одного пульта - так, чтобы ни 
один из палачей не знал, кто 
именно из них отправил на 
тот свет человека.  

Но зато все они были пре-
красно осведомлены, кого 
казнят: по приговору вер-
ховного суда Японии был 
повешен глава зловещей то-
талитарной секты «Аум Син-
рикё» (запрещенной в Рос-
сии) 63-летний Секо Асахара. 
Спустя несколько часов та же 
участь постигла и шестерых 
его приспешников.

Имя Асахары и название 
его секты прогремели на 
весь мир 20 марта 1995 года. 
В этот день несколько членов 

«Аум Синрикё» спустились на 
одну из станций токийского 
метро и распылили из при-
несенных с собой емкостей 
нервно-паралитический газ 
зарин. В результате жуткого 
теракта погибли 13 человек 
и более 6 тысяч получили от-
равления разной степени тя-
жести. Приказ об атаке отдал 
лично Асахара. Она уклады-
валась в апокалиптическую 
философию «Аум Синри-
кё» (в переводе с японского 
- «Учение небесного пути»). 
Асахара запугивал свою «па-
ству» (а ее количество к то-
му времени перевалило за 50 
тысяч человек) скорым кон-

цом света, который должен 
настать  после финальной 
битвы добра (то есть тех, кто 
разделяет взгляды секты) со 
злом (всеми остальными). 
В ней, вещал «великий учи-
тель», выживут лишь избран-
ные. Третью мировую он тоже 
пророчил и даже рассказы-
вал членам секты о том, как 
«путешествовал в будущее» и 
видел, что «США превратят 
Японию в ядерную пустыню».

И этому шарлатану верили. 
Золотым дождем сыпались 
пожертвования не только из 
Японии, но и из других стран. 
В 1995 году секта имела круп-
ные филиалы в США, Герма-

нии, Шри-Ланке, Австралии 
и... России. Из радиоточки (а 
динамики тогда висели у нас 
почти в каждой кухне) еже-
вечерне лились часовые про-
граммы «Аум Синрикё». Аса-
хара приезжал в нашу страну 
в начале 90-х и встречался с 
тогдашним секретарем Сове-
та безопасности РФ Олегом 
Лобовым (который одновре-
менно был еще и профессо-
ром Российско-японского 
университета). Российские 
СМИ писали, будто сектанты 
пытались наладить контра-
банду в Японию автоматов 
Калашникова и даже соби-
рались приобрести вертолет 

советского производства  - с 
ужасной целью: распылить 
с него огромное количество 
зарина над центром Токио. 
Были и более глобальные 
планы: провести газовую ата-
ку в США, куда якобы уже 
был переправлен контейнер 
с зарином. Кстати, один из 
казненных в пятницу членов 
«Аум Синрикё» к тому време-

ни уже руководил стро-
ительством в Япо-

нии «заринового 
заводика» - ку-
старного произ-
водства нервно-
паралитического 

газа.
После теракта в 

метро японские вла-
сти объявили секту вне 

закона и арестовали Асаха-
ру и еще около 200 человек 
из его окружения. Прошло 
несколько судебных процес-
сов, в результате в 2004 году 
13 человек, включая главу 
секты, были приговорены к 
смертной казни. С тех пор 
они содержались в одиноч-
ных камерах без окон разме-
ром всего 2 на 5 метров. В них 
постоянно горит свет, что-
бы было удобнее наблюдать 
за заключенным. Адвокаты 
Асахары пытались доказать, 
что он страдает слабоумием, 
но последний суд, завершив-
шийся в январе 2018 года, эти 
доводы отмел и поставил точ-
ку в процессе, длившемся бо-
лее 20 лет.
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Лидер 
секты «Аум 

Синрикё» Секо 
Асахара (в центре) 

в середине 90-х правил 
умами по меньшей 

мере 50 тысяч 
человек.

Конец «Аум Синрикё»

Николай ПАВЛОВ

Валерию Ганичеву 
3 августа 
исполнилось бы 
85 лет.

Ушел из жизни Валерий 
Николаевич Ганичев. Быв-
ший редактор «Комсомол-
ки», писатель-просветитель, 
своей неоднозначной пози-
цией, спорными и не всег-
да популярными взглядами 
вносивший равновесие в 
перекошенную действи-
тельность. И главной своей 
наградой считал слова Га-
гарина. Первый космонавт 
на одном из светских меро-
приятий поднимет бокал и 
скажет: «Я пью за главного 
комсомольского идеолога 
Валеру Ганичева».

Сорок лет назад он стал 
главредом популярнейшей 
в СССР «Комсомольской 
правды». На новом посту 
редактора свою задачу 
он обозначил как «насы-
щение русскостью». «Осо-
бенно меня беспокоило 
состояние русского наро-
да,  - напишет он потом в 
воспоминаниях.  - Им пре-
небрегали, его спаивали, 
бессовестно урезали его 

возможности, приращивали 
за счет России Казахстан, 
Киргизию, Латвию, впры-
скивали русские мозги в 
национальные академии, от-
бирая для всех, кто кричал 
позднее русским «оккупан-
ты», места в московских и 
всех российских вузах...»

Главной удачей Гани-
чева на посту редактора 
стало открытие писателя-
деревенщика Василия Бе-
лова. Огромный резонанс 
получила статья о Белове 
«Нестихающая совесть 
писателя». Это была пер-
вая публикация о нем в 
центральной газете, и по-
том, когда Белов получил 

Государственную премию, 
Ганичев со свойственной 
ему прямотой назовет это 
событие «победой нашей 
истинно русской, замаски-
рованной под кодом «дере-
венская» литературы».

Время редакторства Гани-
чева обозначилось и круп-
ными скандалами: исходом 
из «Комсомолки» в «Литера-
турную газету» большого 
количества журналистов, 
обидой Микаэла Таривер-
диева на фельетон о нем… 
Были и другие моменты. Не-
удивительно, что через два 
года Ганичева перевели в 
«Роман-газету». Устранив-
шись от политики, Валерий 
Николаевич смог заняться 
литературой и посвятить се-
бя главному делу жизни: 
изучению и прославлению 
деяний адмирала Федора 
Ушакова. «Великая заслу-
га Валерия Николаевича 
в том, что он протер от 
ржавчины и вновь провел 
русскую эскадру победо-
носными маршрутами», - го-
ворил писатель Валентин 
Распутин.

«Делателем дел» называл 
Ганичев своих героев. Без-
условно, таким «делателем 
дел» был и он сам.

 ■ УТРАТА

Не стало главного 
комсомольского идеолога
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Валерий Ганичев 
был редактором 
«Комсомолки» 

с 1978 по 1980 год.
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Окончание.
Начало на < стр. 1.

Напомним, 23 июня дет-
ская футбольная команда 
с тренером отправилась на 
экскурсию в 10-километро-
вую пещеру Кхао Луанг в 170 
км от Бангкока. Подростки 
несколько часов изучали 
подземелье, когда разра-
зился мощный тропиче-
ский ливень (сейчас там 
наступил четырехмесяч-
ный сезон муссонов). Из-
за дождя горные ручьи, 
питающие водой подзем-
ную речку, превратили ее 
в полноводную реку. Мощ-
ные потоки воды заставили 
детей отступить вглубь пе-
щеры и укрыться в нише, 
которая была выше уров-
ня реки. Несколько кило-
метров тоннеля оказались 
полностью затоплены.

Девять дней ребята нахо-
дились в кромешной тем-
ноте. Питались тем, что 
взяли с собой на экскур-
сию, - печеньем и шоко-
ладками. Еще у них были 
бутылочки с питьевой водой. 
Как говорят эксперты, боль-
шую роль в выживании сы-
грало то, что эта сплоченная 
команда - ребята и тренер - 
смогла собраться и распре-
делить ресурсы.

Когда на десятые сут-
ки школьников нашли 
спасатели-дайверы, дети 
были уставшими и голод-
ными, но зато ни у кого не 
было серьезных травм, кроме 
синяков и ссадин.

Встал вопрос: как их спа-
сать? Никто из школьников 
не умеет плавать. Спасатели 
начали откачивать воду из 
тоннелей, пытались пробу-
рить сверху шахты, но твер-
дые скальные породы не 
позволили этого сделать. В 
конце концов было решено 
научить ребят пользоваться 
аквалангами. Опытные дай-
веры готовили школьников 

почти неделю. Во время этих 
работ погиб «морской ко-
тик» - 38-летний отставной 
офицер Самарн Кунан. Он 
доставлял детям баллоны с 
кислородом и на обратном 
пути задохнулся из-за не-
хватки воздуха в своем соб-
ственном баллоне.

В воскресенье в 10 утра 13 
иностранных и пять тайских 
военных дайверов погрузи-
лись в затопленный тоннель 
(а всего в спасательной опе-
рации участвуют 90 дайве-
ров: 40 тайских и 50 - из дру-
гих стран). Для эвакуации 
ребят вдоль всего затоплен-
ного тоннеля пропустили ве-
ревку, по которой должны 
передвигаться спасатели и 
дети, провели освещение, 

подготовили места с допол-
нительными баллонами с 
кислородом.

Путь до места, где нахо-
дится футбольная команда, 
занимает до четырех часов - 
плыть приходится против те-
чения. Зато дорога обратно 
у военного пловца занимает 
в три-четыре раза меньше - 
около 50 минут.

- Ребята, угодившие в ло-
вушку, готовы к любым вы-
зовам, они подготовлены к 
операции, - сказал журна-
листам бывший губернатор 
провинции Чианграй, где на-
ходится пещера, Наронгсак 
Осоттханакон, руководящий 
спасательными работами. По 
его словам, эвакуация займет 
несколько дней.

Сложность операции в 
том, что времени у спасате-
лей мало. Во-первых, у детей 
в нише, где они укрылись, 
снижается уровень кислоро-
да, растет содержание угле-
кислого газа. Во-вторых, со 
дня на день должен начать-
ся затяжной муссоный ли-
вень. Это вновь приведет к 
повышению уровня воды в 
пещере.

Общий путь школьников 
на свободу занимает около 
6 часов и разделен на не-
сколько этапов. Первый - 
самый сложный. Надо под 
водой преодолеть два участ-
ка с узкими затопленны-
ми коридорами. Затем есть 
возможность предохнуть в 
гроте. После этого остается 
наименее сложный участок - 
обычный пеший подъем из 
пещеры.

Именно подводные отрез-

ки маршрута вызывают опа-
сения у спасателей.

К середине дня в понедель-
ник из пещеры были эвакуи-
рованы еще четыре ребен-
ка. Их увезли на вертолете 
в больницу. А перед этим, 
в воскресенье, власти Таи-
ланда подтвердили спасение 
четверых школьников.

- Дети госпитализированы, 
они находятся в стабильном 
состоянии. У всех сильная 
потеря веса, - заявил бывший 
губернатор провинции.

В больнице спасенных де-
тей накормили рисом с мя-
сом и базиликом.

Подготовила
Мария БЕРК.

Видео спасательной операции
и как дальше будут развиваться 

события в пещере - на сайте kp.ru

Свежие новости
о тайских 

школьниках -
каждые полчаса 

в эфире Радио «КП».

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Илон Маск испытывает 
«космическую» капсулу 
для эвакуации
Ярослав КОРОБАТОВ 

Для ее создания 
использовалась 
труба для перекачки 
кислорода 
космической 
ракеты Falcon 9.

Основатель первой частной 
космической компании SpaceX 
Илон Маск предложил план, 
который может снизить риски 
при эвакуации подростков.

В своем Твиттере миллиар-
дер и изобретатель опублико-
вал видео испытаний спаса-
тельной капсулы. Она сделана 
из трубы для перекачки жид-
кого кислорода космической 
ракеты «Фалькон 9». Диаметр 

наносубмарины таков, что там 
может поместиться один ре-
бенок.

«Капсула достаточно легкая, 
чтобы ее могли двигать в воде 
два дайвера, достаточно ма-
ленькая, чтобы пройти через 
узкий проход и очень-очень 
прочная!» - написал Илон Маск.

Вряд ли очередное изобре-
тение Маска успеют исполь-
зовать спасатели в Таиланде. 
Они форсируют проведение 
эвакуации, поскольку в пе-
щере остается мало кисло-
рода. Но Маск считает, что 
при определенной доработке 
это ноу-хау можно использо-
вать в качестве спасательной 
капсулы и в ходе космических 
полетов.

RE
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Спасательную капсулу (внутри нее находился один из испытателей)
тестировали в бассейне. С помощью стоек разработчики пытались создать

эффект узкого коридора, чтобы убедиться, что связка из двух дайверов
способна протащить наносубмарину с ребенком через самые сложные 

участки пещеры, где пространство крайне ограниченно.

Видео 
испытаний - 
на kp.ru

В Таиланде спасли 
восьмого мальчика 
из затопленной пещеры

FM.KP.
RU
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Андрей ГОРБУНОВ,  
Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

СЕМЕНА УБИЛИ  
ЕЩЕ В 2012 ГОДУ?

- Если вы ищете человека 6 лет, а 
результата нет, какой вывод напра-
шивается? - в укромном питерском 
дворе интересуется у нас парень в ка-
пюшоне, натянутом по самые брови.

- Что этот человек отлично умеет пря-
таться? - не раздумывая говорим мы. 

- Найти нельзя того, кого уже нет в 
живых. Убили Сеню Ермолинского 
еще в 2012 году!

Человек перед нами крайне настой-
чиво попросил не называть его имени. 
Поэтому пусть будет Капюшоном. В 
начале 10-х годов Капюшон сошелся 
с 24-летним Ермолинским на почве 
увлечения футболом и ножевым боем. 
Позже наш новый знакомый стал по-
могать Семену в торговле холодным 
оружием. Но летом 2012 года Сеня 
неожиданно пропал.

Позже выяснилось, что во время 
своих поездок в Екатеринбург на со-
ревнования по ножевому бою Семен 
вступил в банду «санитаров камен-
ных джунглей». Вместе с мажорами-
отморозками он расправлялся с га-
старбайтерами и наркоторговцами. 
На группировке - 16 убийств. Теперь 
10 участников этого кровавого пред-
приятия сидят в тюрьме. На свободе 
остается то лько Ермолинский.

Сыщики сбились с ног, пытаясь вы-
числить, на какое дно залег беглец. 
Даже миллион рублей в качестве воз-
награждения за помощь в его поимке 
объявили (эту сумму мы, собственно, 
и хотим получить). И вот перед нами 
стоит Капюшон и уверяет, что искать 
уже некого!

ПЕРЕД ПОБЕГОМ КИНУЛ 
НА МИЛЛИОН

- Ермолинский заметно погрустнел, 
когда в июле 2012-го в Екатеринбур-
ге арестовали Василия Федоровича 
(Федорович - юрист, блогер, сын про-
курора. А заодно идейный вдохнови-
тель банды. - Ред.), - вспоминает друг 
Семена.

В те дни будущий беглец написал 
в сети:

«Я скажу вам только одно. Вася -  
мой самый лучший друг. Думаю, это 
лучший из всех людей, кого я знаю. 
Я стольким ему обязан, и столько 
всего с ним связано. Какие к черту 
обвинения, какие к черту убийства, 
похищения? Это святой человек…»

- Пару недель Семен вообще не 
занимался делами. Только бухал да 
в интернете сидел. Сейчас-то уже 
понятно, что он искал новости, не 
раскололся ли Вася и не сдал ли по-
дельников, - продолжает Капюшон. - 
А потом Ермолинский неожиданно 
включился в работу. На всех своих 
страничках в сети он забросил объ-
явление, что со дня на день ему по-
ступит отличная партия навах (ан-
далусские складные ножи). Правда, 
оформлял товар только после пред-
оплаты.

Бывшие компаньоны Семена го-
ворят, что за предзаказы убийца по-
лучил около миллиона рублей:

- Клиентская база у Ермолинского 

была внушительная. Люди ему до-
веряли. Но тут Семен поступил как 
крыса. Перестал отвечать на звонки 
и сообщения. Недовольные люди 
начали обращаться к нам. Просили 
повлиять на коллегу. Но Семен про-
пал. Стало понятно, что дал деру.

Среди кинутых оказались и весь-
ма опасные покупатели.

- Большей части ермолинской кли-
ентуры ножи были нужны для пон-
тов. Но не всем. В свое время через 
каких-то третьих знакомых Семену 
удалось выйти на мужиков, которые 
делают не совсем законные дела. Им 
тоже оказались нужны ножи - так 
сказать, для практических упражне-
ний, - уверяет наш информатор. - В 
общем, Ермолинскому хватило ума 
кинуть на деньги и этих бандосов!

- И как бандосы отреагировали на 
сложившуюся ситуацию? - пытаемся 
заглянуть собеседнику в глаза, едва 
виднеющиеся из-под капюшона.

- Понятно как. Стали искать Се-
мена. Ко мне вот приходили, спра-
шивали, где Ермолинский. А потом, 
наверное, нашли да убили в качестве 
урока другим крысам.

- А доказательства у тебя есть?
- С 2012 года эти мужики не появ-

лялись. Если бы не нашли Семена, 
явно бы периодически напоминали 
о себе.

«ВСтРЕтИЛИСь ПОД ГОРЛОВКОй 
В ДОНБАССЕ»

Неужели мы три предыдущие ча-
сти расследования шли по ложному 
следу?! Чтобы удостовериться в этом, 
решили найти тех самых кинутых «му-
жиков, которые делают не совсем за-
конные дела». Оказалось, что они не 
сильно и прячутся. Один из крими-
нальных элементов оставил знако-
мым Ермолинского номер телефона. 
Мол, звоните, если Сеня объявится. 
Звоним. Мужской голос на том конце 
трубки предлагает встретиться: «Сво-
рачивайте с Приморского шоссе к де-
ревне Лужки. Телефоны свои дома 
оставьте».

В назначенное время в назначенном 
месте ждем бандита. Подъезжает ста-
ренькая черная «Нексия». Номера так 
запачканы грязью, что совершенно не 
читаются (совпадение?). Стекло на 
водительской двери отъезжает вниз. 
За стеклом мужчина лет 50 в черной 
бейсболке. Трехдневная щетина; нос 
косит так, что сразу видно: драка - его 
естественная среда обитания.

- Как к вам обращаться? - интере-
суемся мы.

- Допустим, дядя Боря. И давайте, 
пацаны, сразу договоримся - тут я за-
даю вопросы. Вам кто-то из дружков 
Ермолинского говорил - собирается 
он в Петербург? Например, маму на-
вестить.

- Так, значит, его не убили? - тут же 
забываем мы про правило не задавать 
вопросов.

- Не убили, - сплевывает нам под но-
ги дядя Боря. - Эта сука сбежал в 2012 

году. А сейчас вон в Донбассе воюет 
за хохлов. Наши парни даже ездили в 
ДНР, хотели добазариться с украин-
скими офицерами, чтобы те передали 
его нам. Встретились под Горловкой. 
А хохлы говорят: «Фиг вам отдадим 
Семена. Он - хороший солдат. И кро-
вью уже искупил свои прошлые грехи».

Дядя Боря протягивает распечатан-
ную фотографию. На снимке - Ермо-
линский в военной форме.

- Знающие люди поделились, - гор-
до говорит бандит. - Вроде новая фот-
ка - из Донбасса. Ну, слышали что-
нибудь - собирается Семен в Питер?

Вдруг у одного из авторов этих 
строк в кармане предательски за-
звонил телефон (ну разумеется, мы 
проигнорировали условие про мо-
бильники). Дядя Боря подскочил на 
сиденье как ужаленный:

- Вы че, блин, совсем обнаглели, вы-
родки?! Говорил же - без телефонов.

Бандит, не тратя времени, чтобы 
закрыть окно, вдарил по газам и ум-
чался.

- Зато теперь мы точно знаем, что 
Ермолинский в Донбассе, - очищая 
снимок от дорожной пыли, выдыха-
ем мы…

Спустя несколько дней раздается 
звонок из Екатеринбурга. На прово-
де замначальника уголовного розы-
ска Свердловской области Магомед 
Курбанов:

- Ребята, мы здесь все, что могли 
сделать по Ермолинскому, сделали. 
Передаем документы на него питер-
ским коллегам, раз уж преступник все 
равно родом из Северной столицы. 
Зайдите к ним. Может, вместе при-
думаете, как поймать Семена Ермо-
линского.

Если вам известно что-либо о том, где 
сейчас находится Семен Ермолинский, 
пишите нам на почту andrey.gorbunov@
phkp.ru с пометкой «охотники за го-
ловами» или звоните по телефону  
8 (962) 940-33-89. 

Продолжение следует.
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Эту фотографию Ермолинского, 
воюющего против ополченцев 

в Донбассе, нам отдали 
питерские бандиты.
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КОНКРЕтНО

Приметы Семена Ермолинского
На вид 30 - 35 лет, спортивного телосложения, волосы 

темные, стрижка короткая, может носить бороду, усы, 

спинка носа искривлена. На обеих руках Семена Ермо-
линского от плечевого сустава до кисти татуировки в виде 

хаотичных узоров. На правой руке, на сгибе локтевого су-
става, изображена звезда, обрамленная хвостом ящерицы.

Журналисты «КП» продолжают идти 
по следу головореза Семена Ермолинского, 
за которого обещана награда в миллион 
рублей (предысторию см. на сайте kp.ru). 
Беглеца ищут не только полицейские 
и корреспонденты, но и бандиты. 
Но согласятся ли наши новые знакомые 
отдать Ермолинского в руки закона?

Охотники за головами-4:

Чтобы найти беглого убийцу,  
журналисты «КП» вышли  
на питерскую мафию Полная версия 

расследования -  
на kp.ru
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Анна СОЛОВЬЕВА

Вновь рассказываем 
о поселке Ленинский, 
к которому не 
ведет ни одна 
зарегистрированная 
дорога, а также о 
его жителях.

«КП» продолжает развивать 
тему, начатую еще зимой. Ад-
министрация Богословского 
сельсовета бездействует, год 
за годом отправляя отпи-
ски, а посельчане в это вре-
мя вынуждены застревать в 
восьмидесятисантиметровом 
слое грязи, выкапывать отту-
да свои машины, и всячески 
приспосабливаться к таким 
специфическим условиям.

Мы снова встретились с 
Алексеем Парамоновым, 
уполномоченным представи-
телем собственников жилья 
и земельных участков в Ле-
нинском, который рассказал 
нам о том, как проходят его 
будни в летнее время.

- Я сейчас закладываю ко-
лею возле своего участка, - 
рассказывает Алексей, - де-
лаю это своими силами, так 
как от администрации помо-
щи как не было, так и нет. 
Если удается где-нибудь до-
стать строительный мусор, 
привожу его и укладываю в 
колею. Например, моя знако-
мая делала перепланировку в 
квартире, и отдала 15 мешков 
битого кирпича, который по-
шел на нашу дорогу. А пару 
лет назад мы всем поселком 
скидывались по пять тысяч, 
купили 120 кубометров стро-
ительного мусора, и засыпа-
ли самые сложные участки. 
Еще трубы укладывали, что-
бы весной ручьи не размы-
вали «направление». Но все 
эти работы мы проводим вну-
три населенного пункта, а с 
самой дорогой к поселку не 
можем ничего сделать, так 
как земля находится на арен-
дованной территории и нам 
это может грозить штрафом. 
В общем, пока делаем то, что 
в наших силах и полномочи-
ях. А еще я не теряю надежду 
достучаться хоть до кого-ни-
будь, продолжаю писать об-
ращения. Но, за те несколько 
лет, что я этим занимаюсь, 

толку никакого нет. И годы 
жизни, потраченные на по-
пытки быть услышанным, 
ушли безвозвратно. Надеюсь, 
что все это не зря.

Также нам удалось встре-
титься с Игорем Геннадьеви-
чем, который купил участок в 
Ленинском еще в 90-е годы. 
Он рассказал о том, измени-
лось ли что-то в поселке с то-
го времени. 

- Игорь Геннадьевич, чем 
вам приглянулся этот поселок? 

- Там места отдыха замеча-
тельные: озеро, природа, и, 
при этом, город совсем ря-
дом. Я (да и многие другие 
люди) обжились бы здесь. 
Поселок мог бы развивать-
ся, но как это сделать, когда 
с дорогой такая ситуация? 
Всем нужно ездить на рабо-
ту, детей возить в школу или 
детский сад, а тут обычные 
повседневные дела превра-
щаются в настоящую про-
блему.

- Расскажите об этом под-
робнее.

- Дочка моя как-то осталась 
в поселке ночевать, и в это 
время как раз прошел дождь, 
дорогу размыло. Машина у 
нее низкая, на такой проехать 
нереально. А дочь врачом 

работает, ей нужно срочно 
в поликлинику ехать, к ней 
люди на прием записаны. И 
вот она машину бросила, я ее 
отвез в поликлинику на своей 
«Ниве». Хотя, даже на такой 
машине тоже приходилось 
там застревать. А как тяжело 
приходится семьям с малень-
кими детьми. Их же надо в 
школу или садик возить. А 
как это делать по такому без-
дорожью? Каждый день как 
лотерея: если машина про-
ехала - хорошо, если не про-
ехала - значит, в школу не 
пошли. Ну и о том, что такси 
к нам не ездит, думаю, даже 
говорить не стоит.

- Но зимой и летом, когда 
нет грязи, ситуация становит-
ся лучше?

- Возможно, немного луч-
ше. Но и в эти времена года 
есть свои трудности. Зимой, 
например, во время снегопа-
дов так же легко в сугробах 
можно «встать», как и весной 
в грязи. Летом, казалось бы, 
все нормально, ведь ни грязи, 
ни снега нет, но и тут не все 
так просто. Земля засыхает 
и становится как каменная. 
На низком автомобиле про-
езжать надо очень аккурат-
но, потому что, хоть немного 
слетев с колеи, можно маши-
ну сильно повредить. Мой 
зять таким образом бампер 
оторвал недавно. Вы пред-
ставляете, сколько диском-
форта и головной боли вы-
зывает вся эта ситуация?

- Да, нелегко вам приходит-
ся…

- Кстати, мы полтора года 
назад ездили к моему дру-
гу в Германию. Он живет в 
деревне километрах в 150 от 
Мюнхена. И там даже намека 
никакого нет на проблему, с 
которой сталкиваются жите-
ли русской глубинки. Дороги 
очень приличные как к насе-
ленному пункту, так и внутри 
него. А наш Ленинский нахо-
дится в километре от Пензы. 
Вы только вдумайтесь! В ки-

лометре от областного центра 
вместо дороги толстый слой 
грязищи, где даже трактора 
застревают! Это вообще уже 
ни в какие рамки не входит!

- Вы купили участок в Ле-
нинском еще в 90-е годы. Как 
тогда обстояли дела с дорогой?

- Точно так же. Тогда еще 
мои дети маленькими были, 
мы с ними в тяжелые погод-
ные условия пешком ходи-
ли, потому что на машине не 
проехать. Помню, на май-
ские праздники приехали, 
и неожиданно снег начался. 
Мы детей в одеяло заверну-
ли и пошли через грязь на 
остановку. И вот с тех пор в 
поселке не изменилось абсо-
лютно ничего, хотя уже не-
сколько десятилетий прошло 
с тех пор. 

А с какими сложностями 
сейчас сталкиваются семьи с 
маленькими детьми? Об этом 
мы спросили отца двух де-
вочек-погодок Николая К., 
который с семьей живет в За-
речном, но имеет земельный 
участок в Ленинском. Муж-
чина очень хотел бы перее-
хать в поселок на постоянное 
место жительства. 

- Нам с женой картошку не-
давно надо было посадить, -  
вспоминает Николай. - Дое-
хали до сложного участка до-
роги, и дальше я семью вез-
ти не рискнул. Тогда как раз 
грязь была, застревать там не 
хотелось, тем более, с деть-
ми. В общем, взяли мы кучу 
сумок, два рюкзака, - один 
спереди, другой сзади, - еще 
двое детей с нами. Посколь-
ку, одной дочке два года, а 
другой три, сами они дол-
го идти не могут, большую 
часть пути несли их на руках. 
И, после того, как картошку 
посадили, пришлось таким 
же образом возвращаться об-
ратно. Но, в остальном, в Ле-
нинском нам нравится: там 
озеро, чистый воздух, приро-
да. Мы с женой сейчас ждем 
третьего ребенка, хотелось 

бы начать строительство и 
сюда переехать из Зареч-
ного, где мы живем сейчас. 
Но планировать что-либо 
вообще нереально, потому 
что самое главное - дорога, 
точнее ее отсутствие. Если 
бы можно было нормально 
проехать к Ленинскому, это 
решило множество проблем. 
Причем, там даже можно ни-
чего не асфальтировать, до-
статочно щебенки насыпать 
и разровнять. А уж в поселке 
мы сами готовы скинуться и 
сделать себе дорогу. В про-
шлом году мой брат здесь 
на УАЗе застрял: пришлось 
ему пешком идти по грязи 
примерно полкилометра в 
поселок и оставаться там 
ночевать, чтобы на следую-
щий день искать трактор. И, 
надо сказать, что брат уже 
15 лет за рулем, он в МЧС 
работает, водит «Урал». На 
таком «Урале» они застряли, 
когда ездили в Чемодановку 
тушить пожар. Там подобная 
ситуация тоже, как и у нас. 
Машина увязла в грязи, и 
пришлось всем ночевать в 
поле. Такие у нас дороги в 
России.

Вот так, наверно, выгля-
дит стабильность по-русски: 
родители носят детей через 
грязь, потому что нет доро-
ги, потом дети вырастают и 
носят уже своих детей через 
грязь, потому что все еще нет 
дороги.  Проходят десятиле-
тия, машины все так же вяз-
нут в липком черноземе, чи-
новникам так же безразлична 
судьба простого народа. Вот 
она - наша стабильность. 
И, что самое страшное, так 
происходит повсеместно. Ле-
нинский - один из многих 
населенных пунктов, страда-
ющих от отсутствия дорог и 
бездействия местной власти. 
И, возможно, должно про-
изойти какое-то чудо, что-
бы все изменилось в лучшую 
сторону. Наверно, надо на-
чинать верить в чудеса.
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Стабильность по-русски
Жизни этих и многих 

других людей 
находятся под угрозой 

из-за бездействия 
администрации 

Богословского сельсовета.

Жители 
поселка 

закладывают 
колею своими 

силами.
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Маргарита МАМОНОВА

Поддержать нашу 
сборную приходили 
целыми семьями. 

Несколько сотен человек 
собрались в прошлую суб-
боту на Юбилейной площа-
ди, чтобы посмотреть матч 
между сборными России и 
Хорватии. Сказать, что от 
этой игры ждали многого - 
это ничего не сказать. Матч с 
Испанией уже сделал наших 
ребят героями, ведь победа 
над таким сильным соперни-
ком - знаковое событие для 
сборной и страны в целом. 
Но и хорваты не лыком ши-
ты: их команда не проиграла 
еще ни одного матча на этом 
ЧМ.

Люди начали собираться 
задолго до официального на-
чала. Первые зрители появи-
лись на площади уже около 
восьми часов вечера, за час 
до матча. Поболеть за нашу 
сборную пришли взрослые 
и дети, мужчины и женщи-
ны, большие компании и 
скромные пары. Места хва-
тило всем: кто-то принес с 
собой раскладные стулья и 
удобно расположился побли-
же к экрану, кто-то сидел на 
лестнице ККЗ «Пенза» и на-
блюдал издалека. Но всех в 
этот вечер объединяло одно - 
люди верили в нашу сборную 
и желали им только победы. 

Нашу команду встретили 
очень тепло: начало матча 

ознаменовалось громки-
ми криками болельщиков. 
И, начиная с этой минуты, 
толпа уже практически не 
умолкала. Каждый опасный 
момент, каждая атака встре-
чались громогласно. Когда 
же на экране показывали 
хорватов, зрители реагиро-
вали улюлюканьем и выра-
жали недовольство. Некото-
рые горожане призывали и к 
более активной поддержке 
россиян.

- Давайте поддержим на-
ших ребят! - какой-то муж-

чина из толпы обратился к 
остальным. - Им это важно! 

И толпа поддержала! Сот-
ни голосов начали сканди-
ровать «Россия! Россия! Рос-
сия!». Кто-то в толпе запел 
песню «Катюша», и осталь-
ные подхватили, и вот уже 
знакомые слова прозвучали 
со всех сторон.

Первый тайм отыграли 
без лишних изысков. Ког-
да Денис Черышев забил на 
31 минуте, и площадь со-
тряслась от радости. Хорва-
ты немного занервничали и 

тут же отыграли этот гол. Во 
втором тайме обе команды 
старались удержать счет. В 
дополнительное время гол 
Марио Фернандеса встрети-
ли оглушительным криком -  
настолько он был неожидан-
ным и желанным. 

Серия пенальти - это 
всегда дело случая. Каж-
дый человек, находящийся 
на площади в тот момент 
нервничал и думал только 
об одном: «Игорь, отбей». 
Но по итогу серии пенальти 
сборная России проиграла 

сборной Хорватии и поки-
нула ЧМ. 

Атмосферу, происходящую 
в этот вечер на Юбилейной 
площади, не описать сло-
вами. Люди кричали, радо-
вались и плакали. Каждый 
болельщик там ощущал не-
поддельные эмоции. 

- Это был красивый фут-
бол. Несмотря на то, что на-
ша команда проиграла, это 
важное событие для россий-
ского футбола, - отметил 
болельщик Роман. - Важно, 
чтобы проводились такие 
просмотры. Спорт объеди-
няет людей!

Конечно, все ждали побе-
ды и хотели увидеть сбор-
ную России в полуфинале. 
Многие уходили разочаро-
ванными и опустошенными. 
Но для нашей команды это 
настоящая победа: впервые 
истории страны наша сбор-
ная прошла так далеко на 
чемпионате мира. Они по-
дарили надежду - а это самое 
главное.
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 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Яна БИЛИБИНА

А вот некоторые пивные 
напитки вас погубить могут.

В России «пивом» почему-то принято 
называть почти все, что пахнет хмелем 
и солодом. Многие радуются, увидев на 
прилавке «что-то подешевле», и полагают, 
что употребляя такой продукт, значитель-
но экономят. Но пиво ли это вообще? И 
чем может обернуться экономия на своем 
здоровье?

С этими вопросами мы обратились к 
одному из учредителей частной пивоварни 
«Хмельбург» Денису Матюшину.

- Если вы видите на прилавках продукт, 
который стоит, например, 90 рублей за 
1,5 литра - это будет напиток плохого 
качества, - рассказывает Денис. - Сейчас 
налог на пиво ЕГАИС составляет 21 рубль 
за литр. Предположим, что продукт стоит 
60 рублей за литр, из которых 21 рубль 
уходит на налог и около 40 рублей оста-
ется на все остальное. В эти 40 рублей 
должны входить затраты на ингредиенты и 
прочие составляющие, такие как аренда, 
доставка, зарплата продавцам, электро-
энергия и многое другое. У настоящего 
пива, сваренного только из натуральных 
ингредиентов, такой низкой цены быть 
не может, так как его составляющие, 

например, тот же солод, стоят довольно 
дорого. Я бы посоветовал внимательней 
смотреть на этикетки. Скорее всего, то, 
что продают по 90 рублей за 1,5 литра -  
не пиво, а пивной напиток.

Возможно, вы спросите: что такого 
страшного в пивном напитке? И тут лучше 
сначала разобраться в терминологии. По 
ГОСТу пиво должно состоять из хмеля, 
солода, дрожжей и воды. Если «пенное» 
содержит еще какие-то ингредиенты, кро-
ме вышеназванных, такой продукт назы-
вается пивным напитком. То есть, пиво, 
сваренное из натуральных ингредиентов, 
но с добавлением, например, сока, трав, 
фруктов, кофе и так далее, уже считается 
пивным напитком. Но при этом данный 
продукт отличается высоким качеством, 
и тоже, соответственно, не может стоить 
дешево. Насторожиться нужно, если вы 
видите бутылки с подозрительно низкой 
ценой. Есть большая вероятность, что 
их содержимое приготовлено из порош-
кового концентрата сусла, в который 
нужно только добавить дрожжи и залить 
это все водой. Изготавливая «пиво» по 
такой «технологии», не нужно вкладывать 
деньги в оборудование. Требуемого вку-
са дешевле добиться за счет различных 
ароматизаторов и добавок, а не исполь-
зуя натуральное дорогостоящее сырье. 
К слову, количество добавок в пивном 

напитке может достигать 
80%, и далеко не всегда 
это соки-фрукты - с таким 
же успехом это может 
быть различная «химия». 
Поэтому, чтобы отличить 
хороший пивной напиток 
от плохого, нужно всегда 
смотреть на его цену и со-
став. Покупая продукт со-
мнительного качества, не 
удивляйтесь, что наутро у 
вас может болеть голова 
даже от небольшого коли-
чества выпитого, и начнет 
появляться привыкание к 
такому пойлу.

- Компания «Хмельбург» 
раньше производила вишневое пиво, - го-
ворит Денис. - По сути, это был пивной 
напиток, но пивной напиток качествен-
ный, ведь для приготовления любого из 
наших продуктов мы используем только 
натуральные составляющие. Для полу-
чения определенных сортов нужен рос-
сийский солод, который мы привозим из 
Курской области, но, в основном, наше 
пиво готовится из импортных ингредиен-
тов: баварских дрожжей, лучших сортов 
немецкого хмеля и солода группы «А» 
ведущих европейских производителей. 
Консерванты, ароматизаторы и прочие 

ненатуральные добавки мы не исполь-
зуем. 

В наш век химических продуктов, когда 
даже молоко может храниться месяцами, 
а число онкобольных растет из года в 
год, лучше всего отдавать предпочтение 
всему натуральному. Постоянное употре-
бление в пищу различных сомнительных 
добавок может подорвать здоровье, а 
его, как известно, не купишь. Выбирая 
продукты в магазине, всегда смотрите 
на цену и состав. Берегите себя.

* - текст песни «Губит людей не пиво»  
написан Леонидом Дербеневым.

«Губит людей не пиво…»*

Во время трансляции матча «Россия - 
Хорватия» пензенцы пели «Катюшу»

На происходящее на экране горожане реагировали криками и улюлюканием.
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Пиво, выпускаемое «Хмельбургом», варится 
только из натуральных ингредиентов.

ЧРЕЗМЕРНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ ВРЕДИТ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ!
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ПРАЗДНИК В ДОЛГ
Владимир Ворсобин (полит-

обозреватель «КП»):
- Так сколько стоит наш 

чемпионат мира?
Алексей Кыласов (доцент ка-

федры туризма и спорта Пле-
хановского университета):

- Мы говорим о стоимости 
строительства стадионов и 
спортобъектов  или о тратах 
на реконструкцию дорог, аэ-
ропортов? Последнее  суще-
ственно превосходит траты 
на сам чемпионат. Расходы 
на инфраструктуру необяза-
тельны, но страна сама стре-
мится быть гостеприимной и 
приятной для болельщиков. И 
когда эти две статьи расходов 
сплюсовываются, в аналити-
ке появляется элемент жуль-
ничества. Оттого государство 
не очень любит говорить о 
реальном бюджете. Ведь там 
под триллион рублей затрат. 
И мы до конца еще не знаем 
окончательную цифру - около 
трети финансирования идет из 
региональных бюджетов.

Ворсобин:
- Говорят, общие расходы 

где-то 12 - 13 миллиардов дол-
ларов?

Кыласов:
- Да, приблизительно. Са-

мые дорогие стадионы - 
40 - 46 миллиардов рублей в 
Питере и 24 миллиарда - ре-
конструкция «Лужников». 
Остальные обошлись от 11 до 
17 миллиардов рублей каж-
дый. Плюс небольшие расхо-
ды на поля дополнительные 
тренировочные и так далее. 
Что касается окупаемости - тут 
тяжело рассуждать. Большин-
ство хочет праздника. Вот у 
вас если день рождения и ваша 
жена вам за семейные деньги 
дарит что-то приятное, вы же 
не ругаете ее, я надеюсь…

Ворсобин:
- Это смотря какие у меня 

с супругой долги. Я сам ро-
дом из Саранска, и при мне 
свирепствовала футбольная 
стройка. Уже несколько го-
довых бюджетов Мордовия 
была должна до чемпионата 
мира. А теперь отгрохали вели-
колепный громадный стадион 
для 300-тысячного города. И 
арена эта вряд ли когда-то за-
полнится даже на треть. Долги 
городу отдавать придется еще 
много лет. Стоит ли эта красо-
та таких денег?

Павел Садков (зам. главного 
редактора «КП» по спорту):

- Меня как болельщика тро-
гают другие вещи… Чемпио-
нат мира - гигантский шанс 

для страны не только заявить о 
себе миру, но и помочь своим 
не самым богатым регионам. 
Помочь дорогами, гостиница-
ми, налаживанием турбизнеса. 
Почему все города, когда стра-
на получает право провести 
чемпионат мира, стремятся 
попасть в заявку? Потому что 
это резкий экономический 
рост для региона, финансо-
вые вложения от государства, 
туристы, имидж. Я был в Гер-
мании на чемпионате мира…

Ворсобин:
- Он стоил 6 миллиардов 

долларов, а наш - вдвое до-
роже.

Садков:
- Потому что в Германии все 

стадионы и дороги были уже 
построены. И как только нуж-
но провести какой-то турнир, 
Германия всегда кандидат но-
мер один. Пожалуйста  к нам. 
У немцев все давно готово.

«ГРАБЕЖ» ФИФА
� Владимир, Пермь:
- А не лучше ли бы было не 

проводить чемпионат мира, а 
отдать эти деньги пенсионерам?

Кыласов:
- Это как спросить у чело-

века с больной печенью - а 
не лучше ли вам было пить 
боржоми? Дело не только в 
затратах на чемпионат, но и 
в содержании стадионов. Это 
дорогое удовольствие. А ког-
да в регионе еще и нет класс-
ной команды, зачем вообще 
суперстадион? Ежегодно под 
миллиард рублей будет сто-
ить его обслуживание. Это ло-
жится на местные бюджеты. 
В Германии, например, эти 
объекты уже работали, была 
выстроена экономика. И там 
было понятно, сколько доти-
рует бюджет и как зарабаты-
вают сами спорт объекты. А у 
нас этой экономики не было, 

и до сих пор про нее никто не 
говорит. А стадионы  уже есть. 
Это очень серьезный вызов.

Ворсобин:
- Были ли в России экс-

пертные идеи - как отбить эти 
деньги? Может, даже выжать 
прибыль?

Кыласов:
- Давайте еще раз четко от-

делим расходы на дороги, 
вокзалы, аэропорты - это го-
сударство и так обязано было 
делать. И хорошо, что сделало. 
Это нормально. А вот спор-
тобъекты - тут, к великому 
сожалению, наши чиновники 
пребывали в состоянии жут-
кого любительства. Ожидали 
прибылей от продажи биле-
тов… Но откройте регламент 
ФИФА и поймете, что все 
деньги от билетов на матчи 
уходят в ФИФА. Это одна из 
самых непрозрачных органи-
заций в мире с точки зрения 

распределения доходов. Как 
там распределяются доходы - 
ФИФА эту информацию не 
разглашает.

Ворсобин:
- Она львиную долю доходов 

забирает?
Кыласов:
- Она забирает все! Сто про-

центов. Потом кое-что платит 
национальным организациям.

Садков:
- Считается, что стадионы 

на время чемпионата ФИФА 
арендует. И аренду оплачива-
ет. Но согласен - это несопо-
ставимые деньги с теми, что 
мы тратим на чемпионат.

КОГДА ФУТБОЛ
КРУЧЕ МАТРЕШЕК
� Сергей, Ставрополь:
- У меня дочери окончили 

школу без спортзала. Дети на 
уроках физкультуры играют в 
шашки!

Кыласов:
- Траты, которые сейчас 

идут на чемпионат мира, ка-
кими бы они колоссальными 
ни казались, не идут в срав-
нение с бюджетом на куль-
туру, например. На культуру 
или образование тратится все 
равно больше. Другое дело, 
что Госдума должна была все-
рьез озаботиться компенса-
цией расходов регионам. И 
этот дисбаланс на содержание 
стадионов можно исправить 
за счет федерального бюджета. 
Но пока закон не позволяет. 
И это поражает.

Ворсобин:
- Еще одна загадка. Я посмо-

трел статистику, и получается, 
что на чемпионат мира в Бра-
зилии приехало болельщиков 
в два раза больше…

ЧМ-2018:

Дмитрий СМИРНОВ

Если б деньги, 
потраченные 
на мундиаль, 
раздали - 
было бы лучше?

США к чемпионату мира 
по футболу-1994 не стали 
строить стадионы, а на уже 
стоявших бейсбольных аре-
нах нарастили трибуны до 
стандартов ФИФА. А потом 
все лишнее разобрали. И 
не встала перед ними «про-
блема Саранска» - куда де-
вать 44-тысячную арену? Но 
ЧМ-94 вошел в историю как 
худший в истории! Выигра-
ли они или проиграли?

Германия в 2006 году 
вложила 3 миллиарда ев-
ро только в реконструкцию 
стадионов. Бундеслига се-
годня - самая посещаемая 
в мире. Зря они потратили 
деньги или нет?

Россия построила к мун-
диалю 10 стадионов и 2 
перестроила - ну не было 

у нас нормальных арен! Да, 
сегодня в Саранске 44-ты-
сячник не нужен (его и пла-
нируют разобрать до 25-ты-
сячника). И даже в Москве 
нет команды, чтобы играть 
раз в неделю в «Лужниках», 
- так и на главном стадио-
не Британии «Уэмбли» еще 
недавно играла только на-
циональная сборная и раз 
в год - финал Кубка Англии.

Но вот в Ливерпуле 
500 тысяч жителей - и 2 
футбольные команды с дву-
мя стадионами и мировым 
именем. В Саранске 300 
тысяч жителей - почему мы 
так уверены, что никогда 
не поднимется мордовский 
футбол?

И даже российские 12 
миллиардов долларов - не-
выдающаяся цифра. Бра-
зилия к 2014-му потрати-
ла 11 миллиардов. Катар 
к 2022-му вложит вообще 
200! Но никто не скажет - 

кто сколько на мундиале 
зарабатывал. 

Есть разные цифры - 
вплоть до 867 миллиар-
дов рублей общей выго-
ды, ожидаемой в России 
за 5 лет. Но чемпионатов 
мира с девизом «вложили 
10 - получим 100» не бы-
вает. Главный загребатель 
денег лопатой на этом 
празднике - ФИФА. Гребет 
раз в 4 года, но неслабо. 
Страны-организаторы за-
рабатывают на другом - на 
повышении своей туристи-
ческой привлекательности. 
Их вложения - инвестиции 
в будущее.

Разговоры - «а зачем нам 
мундиаль, ведь это такие 
расходы?»  - из серии: «А 
зачем нам внешняя поли-
тика, мы внутри себя еще 
не разобрались?» А вот за-
чем нам Эрмитаж? Можно 
построить 10-километро-
вый бетонный коридор, 

развесить по стенам кар-
тины - пусть любуются. А 
сэкономленное раздать по 
червонцу на всех.

Зачем ты ходишь в ру-
башке из хлопка? Купи за 
рупь майку-алкоголичку, а 
разницу отдай бабушке в 
очереди за тобой на кассе.

В любом государстве 
есть одновременно рас-
ходы на социалку, культу-
ру, спорт и массу всего. 
Баланс распределения 
средств - и есть политика. 
А говорить, давайте мы не 
будем заниматься спортом, 
а все отправим в детдома - 
дешевейший популизм. 
Нужно и то, и другое.

Мы все это проходили в 
Сочи. Тоже говорили - за-
копаем миллиарды. В итоге 
страна получила круглого-
дичный курорт. Сам Сочи 
стал наконец европейским. 
Попробуйте в новогодние 
каникулы забронировать в 

Красной Поляне хоть сто-
лик, хоть номер. А десять 
лет назад там не то что 
горнолыжных трасс - света 
зимой не было. С первым 
снегом рвались провода - и 
сидите при лучине.

И, кстати, на территории 
Олимпийского парка в Сочи 
теперь Центр для одарен-
ных детей «Сириус». Это к 
спору о том, что важнее - 
спорт или дети.

А в Саранске только 
стадион построили? А аэ-
ропорт? А дороги? А новый 
микрорайон с конфетой-
набережной? Видели 
бы вы, какая помойка и 
речка-вонючка были на 
этом месте! Всего две не-
дели Саранск побыл Нью-
Васюками в результате 
межпланетного турнира? 
Можете смеяться. Но луч-
ше приехать и посмотреть - 
прежним он уже не будет 
никогда. Там даже осанка у 
людей теперь другая.

А вы говорите - не оку-
пится.

Политобозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН и 
зам. главного редактора 
Павел САДКОВ поспорили 
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru) с до-
центом кафедры индустрии 
гостеприимства, туризма и 
спорта Университета имени 
Плеханова Алексеем КЫЛА-
СОВЫМ - слишком ли дорого 
Россия заплатила за мунди-
аль и окупится ли он?

Нью-Саранск, мон амур!
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- Нам денег 
не надо - 

игру нам давай! 
Волчок Забивака - 

гони, забивай!

 � СЧИТАЙТЕ САМИ

  Разорит cтрану чемпионат        или сделает богатой?
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Садков:
- Это та самая проблема, 

которую мы и пытаемся ре-
шить чемпионатом, - пока 
мы непривлекательны для 
массового туризма. Если и 
можно популяризировать 
Россию, то явно не стен-
дами с матрешками в Лон-
доне. Вот сейчас все эти бо-
лельщики вернутся домой и 
скажут - ребята, там круто, 
езжайте в Россию!

Кыласов:
- Я возражу. Футбольные 

фанаты и туристы - это 
очень разные люди. Бо-
лельщик - не стандартный 
потребитель туристических 
услуг. Заметьте, иностран-
ные болельщики просто 
шатаются по городам и не 
знают, чем заняться в сво-
бодное от матчей время.

Ворсобин:
- Наши слушатели пишут 

о своеобразии турбизнеса в 
России: «Отели сдают ино-
странцам номера по ценам 
сильно выше обычных. Ме-
ню для них - с ценами в два 
раза выше».

Кыласов:
- Есть еще одна непри-

ятная вещь, которая была 
отмечена и в Германии, и 
в Англии, и в Бразилии. Во 
время чемпионатов снижа-
ется качество услуг. В кафе, 
например, сразу портится 
кухня - гарантированно все 

сметут, зачем заботиться о 
качестве? Потом - чемпи-
онат проходит, а восстано-
вить качество получается 
не сразу и не всегда.
� Михаил, Владимир:
- Наша страна никогда в 

жизни не окупит этот чем-
пионат мира. Зарабаты-
вают лишь частные пред-
приниматели. Но у меня 
очень меркантильный во-
прос. По паспорту бо-
лельщика общественным 
транспортом все пользуют-
ся бесплатно. Скажите, а 
почему я, налогоплатель-
щик, должен оплачивать 
их билет?

Садков:
- Это часть нашей заяв-

ки - мы вызвались опла-
тить передвижение по го-
роду и между городами. В 
том числе и поэтому в спо-
ре за проведение чемпиона-
та мы обогнали Англию. Да, 
нас не спросили… А что, 
надо было референдум, что 
ли, проводить - нужен нам 
чемпионат мира или нет?

ЕЩЕ МАТЧ 
ПРОСТОЯТЬ...

Садков:
- Точно так же в 1957 году 

прошел фестиваль молоде-
жи и студентов в Москве. 
Очевидцы рассказывают о 
впечатлении - словно от-
крываются окна и свежий 

ветер гуляет по всей стра-
не… Чемпионат - тот самый 
свежий ветер для нашей 
страны. И это невозмож-
но перевести в деньги.

Ворсобин:
- «Многое в чемпионате 

сложно перевести в матери-
альную прибыль, - пишет 
наш слушатель. - Напри-
мер, репутацию».
� Александр, Приморский 

край:
- А почему вы не говорите 

о тех людях, которые строят 
стадионы? Им же тоже зар-
плата нужна.

Кыласов:
- Есть хрестоматий-

ный экономический 
феномен - чем должно 
заниматься государство 
во время нулевых темпов 
роста? Оно должно дать 
денег, чтобы выкопать 
колоссального размера 
котлован, а потом  дать 
денег, чтобы его зако-
пать. И это действитель-
но оживляет экономику.

Ворсобин:
- Вечный русский во-

прос - дальше что делать?
Кыласов:
- Совершенствовать за-

коны. Нельзя мириться с 
тем, что мы сейчас будем 
просто работать на эти 
стадионы. Нужно менять 
саму модель финансиро-
вания спорта.

Но пока придется дей-
ствовать ситуативно - на-
пример, часть стадиона в 
Саранске разберут… Боюсь, 
частичная утилизация ста-
дионов произойдет в итоге 
и в Калининграде, и в не-
которых других городах.

Ворсобин:
- Но если наша сборная 

выиграет этот чемпионат 
мира!.. Да что там - хотя бы 
еще один матч выстоит... О, 
это окупило бы все траты, 
которые только могут быть. 
Пусть не денежно. Зато аб-
солютно! Оле-оле-оле! Рос-
сия, вперед!

расходы и доходы

Есть вопросы 
к Владимиру 
Ворсобину? 

Мы знаем, как его 
можно найти! 

Звоните 
на Радио «КП» 
в программу 

«Гражданская 
оборона» 
по средам 

с 17.05 (мск).

А КАК У НИХ?
Футбольный диагноз для нашей 
экономики  положительный
Кирилл СЕРОВ

Эффект от чемпионата мира принято связывать с экономи-
кой всей страны. По предварительным оценкам аналитиков, 
суммарное влияние на ВВП России составит $15 миллиардов 
(при затратах $12 - 13 млрд.). Это превосходит эффект от 
предыдущих мундиалей - в Бразилии, ЮАР, Южной Корее и 
Германии, но немного уступает Японии (см. таблицу).

Экономический эффект от ЧМ-2018 составит порядка 
1% прироста к годовому ВВП России. Больший результат 
был зафиксирован только в ЮАР, но и ВВП этой страны 
меньше. А в некоторых странах был даже отрицательный 
экономический эффект.

Продолжение темы вокруг 
мундиаля - на > стр. 14 - 15.

  Разорит cтрану чемпионат        или сделает богатой? ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Мягкая лапа 
Москвы
Дмитрий СМИРНОВ

Дядя Джон приехал домой в Манчестер, по-
весил на стену шарф «Правь, Британия, мо-
рями», бросил в стирку пропитанную пивом и 
потом футболку сборной Англии, сел за стол, 
оглядел собравшееся семейство и развел ру-
ками: «Че-то врали нам по Би-би-си! В России 
круто!» Далее последовали подробности с не-
переводимыми на язык Шекспира терминами 
okroshka, buchlo и Nikolskaja-street, zashibis... 
Семейство охало, делало круглые глаза и не 
могло поверить. Чтобы убедить дядю Джона в 
том, что в России медведи перестали играть на 
балалайках в очередях за водкой, отечествен-
ная госпропаганда потратила бы еще 100 лет 
и 100 триллионов долларов. И не факт, что 
преуспела бы в противостоянии с мировыми 
медиагигантами, регулярно расчеловечивающи-
ми нашу страну все новыми делами Скрипалей.

За месяц чемпионата мира Россия получила 
то, что невозможно получить в любое другое 
время, - обновление имиджа державы. После 
всего прекрасного, случившегося на просто-
рах России во время чемпионата мира, кто 
поверит в империю зла, где кровавое KGB 
точит о камень kalashnikov, замышляя новые 
преступления? Мундиаль обнулил все, что ли-
лось на Россию в последние несколько лет. 
С политической и репутационной позиций он 
просто бесценен!

А те, кто считает, сколько народу проехало 
на халяву в метро по паспорту болельщика, 
пусть вспомнят, как в другие дни они требуют 
от России применения мягкой силы, продвиже-
ния своих интересов не штыком или газовым 
шантажом. Вот, пожалуйста! Чемпионат мира - 
это мягкая лапа Москвы, которой она взяла 
земной шар и заставила вращаться в нужном 
ей направлении.

А кому жалко на это денег, пусть в перерыве 
матча посчитают, например, сколько наши за-
океанские друзья тратят на «раздачу печенек» 
в год. На них три мундиаля можно провести.

FM.KP.
RU
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Сергей КИРИЛЛОВ

Самый опытный игрок 
сборной России и ЦСКА 
Сергей Игнашевич, кото-
рому 14 июля исполнится  
39 лет, после матча с хор-
ватами официально объявил 
о завершении карьеры фут-
болиста.

«Это вообще последний 
турнир и последний матч в 
моей футбольной карьере.  
Если бы не чемпионат ми-
ра, я думаю, закончил бы 
пораньше. ЧМ был сильной 
мотивацией для меня.

Сейчас у меня чувство ра-

дости, успокоения. Потому 
что я заканчиваю на хоро-
шей ноте - играю на чемпио-
нате мира, в четвертьфина-
ле, в отличной команде с 
отличным тренером. С на-
стоящим тренером и фут-
болистами, которые отдают 
себя полностью игре.

Всякое бывает в футболь-
ной жизни. Но здесь никто 
не был недоволен - ни в раз-
девалке, ни на поле. Футбо-
лист счастлив, когда тебя 
окружают ребята, которые 
полностью выкладываются.

В декабре получаю тре-
нерскую лицензию. Есть 

желание стать тренером. 
Хорошим тренером. Пока 
такие мысли», - приводит 
Твиттер сборной России 
слова Игнашевича.

Сергей Игнашевич на  
ЧМ-2018 сыграл во всех пя-
ти матчах, на него записали 
автогол в игре с Испанией, а 
затем он забил оба пенальти 
в послематчевых сериях - ис-
панцам и хорватам. 

Кстати, о завершении ка-
рьеры в сборной объявил 
33-летний полузащитник 
Александр Самедов, 
который продолжит вы-
ступать за «Спартак».

ЧМ-2018: после матча

 ■ ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА

Игнашевич собрался в тренеры

Видео - Артем 
Дзюба плачет после 
матча - на kp.ru

Станислав ЧЕРЧЕСОВ: 

Чувствуем себя дембелями, 
которые уходят слишком рано
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Федор Смолов 
на этом чемпионате 

так и не блеснул.
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Алиса ТИТКО

- Мы всю жизнь хотели доказать стра-
не… Мы хотим, чтобы нами гордились. 
Что футбол жив… Мы благодарны за 
эмоции… Наши сердца разбиты… Спа-
сибо огромное всем, - это те самые сло-
ва, которые после матча сквозь слезы 
произнес нападающий сборной России 
Артем Дзюба.

- Дзюба, не плачь! Мы правда гордимся! 
- хочется передать в ответ.

Хотя именно Артема считают самым 
брутальным, крепким. Но не смог сдер-
жаться. Он тоже человек. Тоже, как вся 
команда, как все мы - болельщики, хотел 
победу. А ведь она была так близка. Изви-
ните, но Хорватия не порвала нашу сбор-
ную со счетом 3:0, чтобы мы говорили, 
что россияне - слабаки. А пенальти - это 
лотерея. В прошлый раз с испанцами 
нам повезло, а сейчас - нет. Но борьба 
с хорватами была на равных.

Давайте признаемся, что до начала 
чемпионата мира по футболу многие во-
обще не знали имени нашего тренера, а 
теперь все напевают: «Ты просто космос, 
Стас». Мы не верили в нашу сборную и го-
ворили: «Они даже из группы не выйдут», 
а из группы не вышла Германия - чемпи-
он прошлого первенства. Мы смеялись, 
когда вылетели Аргентина, Португалия. 
Создавали мемы, как в одном поезде 
едут Месси и Роналду, в последний вагон 
запрыгивают Рамос и Неймар. А оцени-
вали ли в этот момент мы своих ребят? 
Сильнейшие сборные уехали, а Россия 
продолжала играть, и нам было за кого 
болеть. Это же так круто. И за это нужно 
ценить наших ребят. Они подарили нам 
5 игр. Мы увидели мощный российский 
футбол.

Болельщиков становилось с каждой 
игрой больше, целые семьи стали при-
ходить в фан-зоны. Нести флаг России, 
рисовать на щеках, прикреплять к одеж-
де стало почетно. Те, кто не смотрел 
футбол, стали включать дома телевизор. 
Мы стали придумывать обещания «если 
сборная пройдет дальше, то я…», и кому-
то пришлось покрасить волосы в голубой 
цвет, побриться налысо, прийти на работу 
в кокошнике. Мы перестали стесняться 
кричать «Россия! Россия!» в обществен-
ных местах, потому что мы гордились 
своими футболистами и победами.

И давайте сейчас не будем винить в 
поражении Федора Смолова, который 
не забил пенальти. В прошлый-то раз в 
матче с Испанией он забил. И Фернан-
дес не смог - мяч пролетел мимо ворот. 
Но вы вспомните, что до серии пенальти 
дотянул именно он, сравняв счет (2:2) на 
115-й минуте. Ребята выложились по пол-
ной программе. Боролись до последнего.

Мы тоже плакали, как Артем Дзюба, 
потому что так хотелось в полуфинале 
играть с Англией, а там уже и до финала 
недалеко... При всей горечи мы гордимся 
нашей сборной.

Так хочется, чтобы все-все сказали 
нашей сборной спасибо за это чудо, за 
эти сорванные голоса, за эти нервные 
моменты, за радость и даже слезы. Мы 
точно не забудем этот чемпионат, потому 
что россияне в нем играли как герои. Это 
просто космос.

 ■ ПАС ОТ НАС

Дзюба, не плачь. 
Мы гордимся 
тобой!

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор СМОЛОВ: 

Не снимаю 
с себя 
ответственности

- Хочу поблагодарить всех жителей 
нашей страны, всех ребят в команде. 
Я искренне счастлив, горжусь нашей 
страной. К сожалению, это произошло 
со мной. Я не снимаю с себя ответ-
ственности за нереализованный пе-
нальти. Единственное, хочу сказать, 
что я помню слова Майкла Джорда-
на, который после окончания карьеры 
рассказал, что несколько тысяч раз 
брался исполнять штрафной бросок в 
ответственный момент и много раз не 
реализовывал. Я искренне надеюсь, что 
смогу извлечь выгоду из этой ситуации 
и стать сильнее. Еще раз спасибо ко-
манде, тренерскому штабу и персоналу. 
50 дней, которые мы провели вместе, 
я никогда не забуду.

Платон СОЗОНТОВ.

Главный тренер 
сборной России 
по футболу после 
матча с Хорватией 
подвел итог турнира 
на послематчевой 
пресс-конференции.

- Станислав Саламович, 
можно ли сказать, что на 
этом ЧМ прыгнули выше 
головы или же это объек-
тивный уровень команды?

- Не могу сказать, прыг-
нули выше головы или нет. 
Мы готовились к турниру 
с максимальной отдачей. 
Нам помог прошлогодний 
Кубок конфедераций, и та 
работа, которую мы прове-
ли, дала результат. Сейчас 
чувствуем себя как солда-
ты - вышли на дембель, но 
хочется еще повоевать. До 
15-го числа еще послужили 
бы Родине. Невозможно 
спрогнозировать резуль-
таты - в декабре будет же-

ребьевка чемпионата Ев-
ропы-2020. Надеемся, что 
сделаем правильные выво-
ды и шагнем вперед.

- Перед этим ЧМ у бо-
лельщиков не было особой 
уверенности в российской 
команде...

- Я стараюсь быть ин-
формированным. Ни в од-
ну сборную, которая игра-
ла на ЧМ, не верила ни 
одна страна. Это принцип 
такой.  Самое главное, что 
мы в себя верим. И про-
сить кого-то верить в нас 
не можем. Сейчас вся стра-
на знает, что такое сборная 
России. И надеемся, что 
мы повернули сознание в 
лучшую сторону.

- Нет ли сожалений по по-
воду комплектования сбор-
ной?

- У меня больше недо-
статков, нежели хороших 
качеств. Я никогда не жа-
лею, если принимаю реше-

ние.  Те футболисты, кто 
здесь есть, были лучшими. 
Долгую лекцию читать не 
буду. Мы смотрим не на 
имена, а на другие вещи.

- Что посоветуете детям, 
которые хотят пойти в фут-
бол?

- В футбол насильно ни-
кто не играет. Первый шаг 
ребенок должен сделать с 
вами - чтобы вы привели 
его в секцию. А дальше он 
должен играть сам. Надо, 
чтобы футболист играл 
сердцем.

- Звонил ли Президент 
России Владимир Путин?

- У нас был после мат-
ча в раздевалке Дмитрий 
Медведев, Владимир Вла-
димирович звонил днем и 
позвонил сейчас, поздра-
вив с хорошей игрой. По-
желал, чтобы мы держали 
голову выше и делали шаг 
дальше.

- Правильно ли, что Смо-

лов бил пенальти? (Первый 
удар Федора отразил хор-
ватский вратарь. - Ред.)

- А почему после Испа-
нии не задали вопрос та-
кой? В этот раз он решил 
пробить так. У нас никто 
не просится. Я к Зобнину 
после 120 минут подходил, 
и, кажется, он не понимал, 
что я у него спрашиваю.

- Как вы уходите с чем-
пионата мира?

- Ключевое слово - «ухо-
дите». Нас расстраивает, 
что никаких шансов за Ку-
бок мира нет побороться. 
И спасибо стране за орга-
низацию турнира. 

Мы рады, что на этом 
турнире мы предстали 
хорошей хозяйкой, как в 
организационном плане, 
так и в спортивном. Наша 
задача - делать следующие 
шаги.

Евгений НЕСЫН,  
Андрей ВДОВИН.
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Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара») 

Роман Зобнин, 
Илья Кутепов и Алан 
Дзагоев учились  
у тренеров в Тольятти.

ЧЕМПИОНАТ 
МИРА СМОТРЯТ 
С ПРИСТРАСТИЕМ

В селе Приморское (до 
Жигулевского моря отсюда 
рукой подать) в пригороде 
Тольятти среди аккуратных 
коттеджей - длиннющий за-
бор. За ним четыре футболь-
ных поля, крытый манеж, 
бассейн, жилые корпуса, 
столовая и даже своя шко-
ла, чтобы не запускать учебу. 
Все это - академия футбо-
ла имени Юрия Коноплева. 
Здесь получили путевку в 
жизнь игроки сборной Рос-
сии Роман Зобнин, Илья Ку-
тепов и Алан Дзагоев.

Сейчас в академии прему-
дрости высокого прессинга 
и искусственного офсайда 

постигают 260 ребят от 9 до 
18 лет. Приезжают со всей 
страны: кого-то на просмотр 
приво зят родители, кого-то 
находят скауты. Обучение 
бесплатное, расходы берет 
на себя академия.

Подъем в 8.00, после за-
втрака начинаются трени-
ровки. Днем есть несколь-
ко свободных часов, сейчас 
юные футболисты в это 
время пристально изучают 
матчи чемпионата мира, раз-
бирают с тренерами тактику 
сборных. А вечером снова на 
поле - отрабатывать индиви-
дуальное мастерство.

ЗОБНИНУ НЕ ХВАТАЛО 
ВЫНОСЛИВОСТИ,  
А КУТЕПОВУ - АГРЕССИИ

Старший тренер Юрий 
Елчев работает в академии 
со дня ее основания, так что 
всех звездных воспитанни-
ков помнит хорошо. Зобни-
ным и Кутеповым вообще 
занимался лично.

- Когда они подростками 
перешли в мою груп-
пу, поставил их в ко-
манду второго диви-
зиона, которая у нас 
тогда была. Играли 
со взрослыми мужи-

ками! - вспоминает Ел-
чев. - Зобнин в детской 
группе лидером был, а я 
его на скамейку посадил: 
мало бегал, не хватало 

выносливости. Зато сейчас 
больше всех по полю двига-
ется! А Кутепова все время 
просил прибавить в агрес-
сии, не давать сопернику 
воздуха.

Алан Дзагоев провел в ака-
демии меньше других звезд. 
Практически сразу после 
переезда в Тольятти он по-
казал себя с лучшей стороны 
на турнире «Кожаный мяч» 
и стал играть за профессио-
налов. В сезоне 2006/07 за-
бивал во втором дивизионе 
за команду академии. А уже в 
ноябре перебрался в ЦСКА.

Звездные выпускники 
своих учителей не забыва-
ют. Зобнин рассказал жур-
налистам, что победу над 
Испанией посвящает Юрию 
Коноплеву. А перед матчем с 
Уругваем подарил воспитан-
никам академии три билета 
на футбол - всю причитав-
шуюся ему квоту.

«ХОЧУ В ЕВРОПУ!»
Будущей звездой сборной 

тренеры называют 17-летне-
го Михаила Казимира. Он 
уже получил вызов в юноше-
скую команду России.

- Я выступаю на позиции 
инсайда. Хотелось бы уехать 
играть в Европу. В Герма-
нию, например, - рассужда-
ет Михаил.

Надеется уехать играть в 
Старый Свет и Саша Дьяко-
нов. В Тольятти он уже почти 
11 лет, хотя ему всего 13!

- Просто мой папа здесь 
тренером работает, - улыба-
ется пацан. - Сначала про-
сто жили тут, тренировался 
один, а в восемь лет меня за-
числили в младшую группу.

Бюджетных денег хватает 

не всегда, но зарабатывают и 
сами юные спортсмены. ФК 
«Академия» выступает в тур-
нирах для разных возрастов 
и часто привозит призовые.

- Из взрослых клубов со-
трудничаем с самарскими 
«Крыльями Советов». Реко-
мендуем туда выпускников. 
За каждого самарцы нам пла-
тят, - рассказывает главный 
тренер академии Игорь Кеча-
ев. - Раньше такие отноше-
ния были и с московскими 
«Спартаком» и ЦСКА, но те-
перь они предпочитают дей-
ствовать напрямую.

Агенты засыпают ребят и 
их родителей обещаниями 
золотых гор. Так и уводят та-
ланты из альма-матер.

Это нога центрально‑
го защитника сборной 
России Ильи Кутепова. 
Получив травму в начале 
первого тайма, он играл с 
ней еще 110 минут. Раз‑
ве это не мужество?!

ЧМ-2018: кто нас выводит в мастера
СПРАВКА «КП»

Основатель академии Юрий 
Коноплев с детства мечтал 
стать футболистом. Но карье‑
ра в спорте не сложилась, и 
он ушел в армию. В начале 
90‑х офицер‑ракетчик Коно‑
плев уволился в запас и при‑
ехал в автомобильную столи‑
цу России ‑ Тольятти. Как и 
многие здесь в то время, он 
занялся бизнесом по продаже 
машин. На заработанные день‑
ги с нуля создал академию, 
отстроил поля и корпуса. В 
2006‑м Коноплев скончался 
от сердечного приступа. Юных 
футболистов и их наставников 
взял под крыло фонд Рома‑
на Абрамовича «Националь‑
ная академия футбола». Но в 
2013‑м олигарх окончательно 
перестал вкладывать деньги 
в российский футбол. Сей‑
час спортшкола существует 
на деньги областного пра‑
вительства и спонсоров. За 
15‑летнюю историю здесь 
вырастили десяток игроков 
Премьер‑лиги, а команды ака‑
демии побеждали сверстни‑
ков из «Реала», «Барселоны» 
и «Манчестер Юнайтед».

Роман Зобнин регулярно 
приезжает в Тольятти - и 

всегда с подарками.
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Илья Кутепов приехал 
в академию из Ставрополя.

 ■ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

Мама защитника нашей команды бразильца Марио Фернандеса:

Буду рада нянчить русских внуков!
Ирина ФАЛЬКАО

Семья Фернандес 
в Бразилии болела 
за Россию.

‑ А как иначе, мой сын там игра‑
ет! ‑ удивляется дона Мариза, ма‑
ма 27‑летнего Марио, который 
стал и героем, и антигероем мат‑
ча с хорватами (сравнял счет на 
115‑й минуте, а потом промазал 
пенальти).

Еще несколько лет назад она ра‑
ботала уборщицей в доме богатых 
людей, фактически одна тащила 
на себе четверых детей. Их папа ‑ 
бывший тренер по футболу ‑ ушел 
из семьи и живет отдельно, но об 
этом Фернандесы предпочитают 
не говорить. А недавно любимый 
сын Марио купил маме новый дом и 
просторную квартиру в Сан‑Паулу. 
Правда, жить в доме члены семьи 
побаиваются, опасаются банди‑

тизма. Узнав о том, что их род‑
ственник ‑ знаменитый футболист, 
нехорошие люди могут взять кого‑
то из членов семьи в заложники и 
потребовать выкуп ‑ такое в Бра‑
зилии, к сожалению, не редкость. 

Младший брат Марио, 26‑лет‑
ний Джонатан, тоже футболист, 
31‑летняя сестра Дебора работа‑
ет медсестрой, младшая сестра 
Талита воспитывает двоих детей 
и выполняет обязанности менед‑
жера Марио в Бразилии.

‑ Марио никогда не мечтал стать 
богатым и знаменитым, ‑ вспоми‑
нает дона Мариза. ‑ Ему просто 
нравилось играть в футбол, как и 
многим бразильским мальчишкам. 
Нам повезло, что талант Марио 
заметили и оценили по достоин‑
ству! 

За 6 лет, проведенных в России, 
Марио сумел кардинально изме‑
нить свою жизнь. И если раньше 
он мог выпить и даже прийти пья‑

ным на тренировку, теперь к алко‑
голю даже не притрагивается. В 
свободное от тренировок время 
читает Библию, ходит в церковь.

‑ Я очень рада позитивным пере‑
менам, произошедшим с сыном. 
Мы  ‑ евангелисты и верим, что 
Господь Бог всегда помогает тем, 
кто пытается встать на правед‑
ный путь. Каждый день молюсь 
за него!

Сейчас сердце Марио свобод‑
но, его последняя девушка не 
захотела переезжать в Россию. 
Дона Мариза не исключает, что 
скоро ей представят русскую не‑
вестку, и совсем не прочь понян‑
чить русоволосых внуков. 

Первые годы жизни в Москве 
дались Марио нелегко, и дона Ма‑
риза решила поддержать сына и 
стала проводить в России больше 
времени, чем на родине.

‑ Русские совсем не похожи 
на нас,  ‑ отмечает она.  ‑ Они 

более собранные, серьезные, 
целе устремленные. Но в целом 
жизнь в Москве мне понравилась, 
только очень холодно, но главное, 
чтобы нравилось Марио. А он, 
как я вижу, чувствует здесь себя 
спокойно и защищенно. Два года 
назад он стал гражданином Рос‑
сии, но по‑русски говорит все еще 
не очень. Зато мы каждый раз 
во время матча кричим «Россия, 

вперед!» и надеваем российские 
футболки. Я готовлю для Марио 
национальные бразильские блю‑
да, чтобы он не скучал по при‑
вычной еде.

Интервью подготовлено 
с помощью 

представительства 
Россотрудничества  

в Сан-Паулу.
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Марио Фернандес (второй справа) со своей 
мамой (в центре), родными сестрами и братом.

Как в провинции вырастили 
звезд сборной России

СТОП-
КАДР
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Тяжело, оказывается, де-
лать вид, что работаешь. 
Работать гораздо легче.

✱  ✱  ✱
- Туры в Америку от 3 

тысяч долларов до 100 
баксов.

- А почему такая раз-
ница?

- В первом случае 
летите самолетом, во 
втором - плывете кора-
блем.

- Все равно разница 
великовата.

- Грести будете сами.
✱  ✱  ✱

Если правительство не 
может компенсировать 
рост цен увеличением зар-
платы, пускай хоть месяцы 
покороче сделает.

✱  ✱  ✱
Судья говорит пре-

ступнику:
- Поздравляем! Вы де-

сятитысячный клиент 
нашего суда! В честь 
этого знаменательно-
го события вы можете 
сами выбрать, в какой 
тюрьме отбывать срок.

- В женской!
✱  ✱  ✱

Не бывает безвыходных 
положений.

Даже из мясорубки есть 
выход.

Даже много!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Теа-
тральная клиентура. 7. Чем парфю-
меры душистые масла растворяют? 
9. Искусство женского портрета 
у японцев. 10. Город, чьи окрест-
ности послужили для съемок на-
шего телефильма «Трое в лодке, 
не считая собаки». 11. «Баранья 
трава» в народной медицине. 13. 
Старший наследник династии из 
фантастического фильма «Восхо-
ждение Юпитер». 15. Газ, который 
французский химик Антуан Лавуа-
зье в 1787 году предложил назвать 
«безжизненным». 16. «Ленивый ... 
ослабляет своего хозяина». 17. 
Голливудский секс-символ Джаред 
... терпеть не может здороваться 
за руку. 19. Какой самый настоя-
щий лес расположен в центре Че-
лябинска? 20. Какой символ изо-
бражали на значках бойскаутов 
вплоть до 1940 года? 22. Какая 
публика вызывает отвращение? 
23. Кто из наших бардов поет за 
Андрея Мягкова в фильме «Ирония 
судьбы, или С легким паром!»? 25. 
Какой овощ Коко Шанель строго-

настрого запрещала использовать 
своим поварам? 26. Какой вермут 
считают главным мировым конку-
рентом Martini? 27. «В курении 
главное не ..., главное  - ты при 
деле».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Почти 
компьютер» из «Истории игру-
шек». 2. Международный договор 
на старинный лад. 4. С чем связа-
на финальная сцена драмы «Под 
покровом ночи»? 5. «Печальный, 
вижу я ... чужих небес». 6. У ка-
кого кулинара «все в шоколаде»? 
8. Авансовый синоним. 9. Какой 
эстрадный кумир просто обожа-
ет, когда девушка краснеет? 12. 
В каком окошке билеты покупают? 
13. Какой наукой занимался дед 
Александра Блока? 14. Марка 
автомобиля профессора Громова 
из фильма «Приключения Электро-
ника». 17. «Легализованная кор-
рупция» в США. 18. Самый знаме-
нитый среди вождей гуннов. 21. 
Что может перевернуть лодку? 23. 
Сильно белковый горох. 24. «На 
каждый верх найдется ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Публика. 7. Спирт. 
9. Бидзинга. 10. Алексин. 11. Арника. 13. Балем. 15. Азот. 16. Рот. 
17. Лето. 19. Бор. 20. Свастика. 22. Сброд. 23. Никитин. 25. Лук. 26. 
«Чинзано». 27. Табак. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спелл. 2. Трактат. 4. Ужин. 
5. Лазурь. 6. Кондитер. 8. Задаток. 9. Бибер. 12. Касса. 13. Ботаника. 
14. «Москвич». 17. Лоббизм. 18. Аттила. 21. Волна. 23. Нут. 24. Низ.
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Комментирует стилист-имиджмейкер  
Вика МАЙОРОВА:

- Туфли на огромной скрытой платформе уже 
устарели, но и ретро пока не смотрятся.  

Поэтому лучше от них избавиться.  
А вот купальник розового цвета - отличный выбор. 

Он чудесно подчеркивает цвет кожи и волос.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Мисс купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Кристина мельЦер, 19 лет, самара:
- мечтаю путешествовать по миру 

в качестве модели! Ну а пока 
собираюсь получить образование 

и открыть маленькую студию 
ногтевого дизайна.

     мисс КупальНиК «Кп»
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самые красивые 
девушки россии 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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